Санкт-Петербургский государственный университет

***ХАН Джоанна***

**Выпускная квалификационная работа**

**Спортивная дипломатия как инструмент взаимодействия между Республикой Корея и КНДР.**

Уровень образования: магистратура

Направление *41.04.05 «Международные отношения»*

Основная образовательная программа *ВМ.5563. \* «Международные гуманитарные связи»*

Научный руководитель: к.и.н., доцент кафедры международных гуманитарных связей,

Николаева Юлия Вадимовна

Рецензент: к.и.н., доцент кафедры русского языка, факультет русского языка как иностранного, Российский государственный педагогический университет им. А.И. Герцена,

Владимирова Светлана Семеновна

Санкт-Петербург

2020

**ОГЛАВЛЕНИЕ**

Введение…………………………………………………………………………………………3

Глава I. Теоретическая основа спортивной дипломатии…………………………………….10

1.1. Понятие спортивной дипломатии………………………………………………...10

1.2. Формы, средства и задачи спортивной дипломатии…………………………….19

Глава 2. Место спортивной дипломатии среди инструментов мягкой силы в Республике Корея и КНДР, проблемы и перспективы взаимодействия………………………….25

2.1. Место спортивной дипломатии в инструментарии мягкой силы в Республике Корея…………………………………………………………………………………...25

2.2. Место спортивной дипломатии среди инструментов мягкой силы в КНДР…………………………………………………………………………………...37

Глава 3. Практические аспекты применения спортивной дипломатии в отношениях между Республикой Корея и КНДР…………………………………………………………….46

3.1. Особенности реализации спортивной дипломатии в отношениях между Республикой Корея и КНДР…………………………………………………………….46

3.2 Проблемы и перспективы использования спортивной дипломатии во взаимодействиях Республики Корея и КНДР………………………………………...52

Заключение..................................................................................................................................66

Список использованных источников и литературы.................................................................68

**Введение**

Актуальность: В современном мире спорт является важнейшим инструментом политического воздействия с мощнейшим потенциалом и возможностями. История знает немало примеров того, как разные страны использовали этот инструмент для реализации поставленных целей. Многие государства обращаются к спорту по различным причинам. В современных условиях глобализации международные спортивные соревнования — это не только игры, но ещё и международное культурное событие, элемент, создающий единый мир. В международных спортивных соревнованиях сплачиваются все государства мира и налаживают сотрудничество. Это может быть стремление поднять свой престиж на международной арене или желание установить дружественные и тесные отношения с другими странами. Международные культурные и спортивные события — субъекты экономического развития. Бесспорно, они имеют и большой международный эффект, т.к. развивают международное и региональное общества, а также способствуют активизации международных связей.

Спорт стал неотъемлемой частью международных отношений. Он выступает средством активизации международного сотрудничества, служит инструментом преодоления конфликтов и налаживания межкультурного диалога. Спорт универсален. Он понятен всем независимо от расы, цвета кожи, вероисповедания, идеологических взглядов, что само по себе актуализирует тему диссертационного исследования.

С вовлечением спорта в сферу международных отношений связан феномен спортивной дипломатии, представляющий собой активно развивающийся в последние десятилетия вид дипломатической деятельности, направленной на достижение взаимопонимания между народами, укрепления мира и сотрудничества через спорт. В современном мире активно идет процесс формирования спортивной дипломатии как гуманитарной технологии и полноценного института гражданского общества, способного решать стратегические задачи государств в области внутренней и внешней политики.

Спортивная дипломатия является неотъемлемой частью культурной и публичной дипломатии страны. Крупные международные спортивные соревнования служат лучшему взаимопониманию, демонстрируют единство устремлений разных народов. Уровень подготовки спортсменов, их стремление к победе, умение не только побеждать, но и достойно встречать неудачи — все это является вкладом в формирование положительного образа государства. Успешная реализация спортивной дипломатии имеет огромное значение. В сложных мирополитических и экономических условиях необходимо использовать все инструменты достижения внешних интересов. В последнее время нельзя недооценивать те возможности, которые открывает спортивная дипломатия. Перспективы развития спортивной дипломатии Республики Корея и КНДР, возможности использования ее потенциала для улучшения имиджа стран и повышения международного авторитета, а также для более глубокого использования ресурсов мягкой силы – все эти обстоятельства придают теме исследования особую актуальность.

Центральное место во внешней политике Сеула продолжают занимать ситуация на Корейском полуострове и проблема нормализации отношений между Севером и Югом.

Нельзя забывать, что основные идеалы спорта предполагают становления мира во всем мире, не случайно встречи лидеров на спортивных соревнованиях очень символичны. В этих условиях лояльность мирового сообщества играет большую роль и методы спортивной дипломатии способы внести немалый вклад в формирование положительного отношения за рубежом.

В 1948 году Республика Корея впервые участвовала в международных спортивных мероприятиях, с тех пор она последовательно развивала спорт внутри государства и участвовала в международных соревнованиях. За шестьдесят лет корейские спортсмены достигли внушительных результатов, войдя в списки лидеров в ряде нетрадиционных для Республики Кореи видов спорта, таких как фехтование и бейсбол. Помимо этого, Республика Корея активно использует спортивную дипломатию для укрепления своих позиций на международной арене, а также в рамках развития отношения с КНДР. В работе рассматривается, каким образом происходило развитие спортивной дипломатии в обеих странах, и как это повлияло на становление уникальной возможности взаимовыгодного сотрудничества Республики Корея и КНДР.

Актуальность обусловлена рядом причин:

Во-первых, очевидна необходимость комплексного научного анализа спортивной составляющей современных международных отношений, обусловленная возрастающей ролью спортивной дипломатии в мире, активизацией процессов «дипломатизации» спорта, что само по себе является уникальным для международных отношений и внешней политики государств явлением.

Во-вторых, актуальность данной проблематики основана на важности миротворческой функции спорта в международных отношениях. В современном сложном и полном противоречий мире спорт выполняет глубокую символическую функцию, демонстрируя возможность и преимущества мирной модели сотрудничества. Именно вследствие своего миротворческого потенциала спорт рассматривается как инструмент обеспечения развития и мира в работе крупнейшей международной организации - Организации Объединенных Наций. С учетом значимости спорта и физической активности и возрастающего влияния деятелей спорта взаимосвязь между двумя сферами — спорт и права человека - приобретает все большую важность. Спортивная деятельность содействует воспитанию поведения, ориентированного на демократические нормы и принципы, которые занимают важное место в системе ценностей культуры мира. Именно спорт иллюстрирует собой образец толерантности, взаимного уважения и отказ от насилия.

В-третьих, своевременность данного исследования обусловлена тем, что в настоящее время растет понимание необходимости развития спортивной дипломатии как важной части современной политической культуры общества, важности активного включения спорта во внешнеполитическую деятельность. В последнее время можно увидеть большие шаги в данном направлении во взаимодействиях между Республикой Корея и КНДР.

Международные спортивные соревнования являются отражением корейского менталитета. Так же как и правительство Республики Корея, так и КНДР признают важность спорта и международных спортивных соревнований. Вследствие чего организовываются и поддерживаются исследования, посвященные спортивной дипломатии, обеспечиваются условия подготовки кадров и квалифицированных специалистов в области спорта.

В последнее время потепление в межкорейских отношениях очень заметно именно в спорте. В ходе недавних зимних Олимпийских игр в Пхёнчхане в 2018 г. Юг и Север выставили совместную женскую сборную по хоккею, а на Азиатских играх 2018 года, хотя страны выступали раздельно, но были команды «Единой Кореи» в трех видах спорта – в баскетболе, в академической гребле и гребле на драконовых лодках, которые завоевали несколько медалей. В качестве символа взаимного сближения Республики Корея и КНДР договорились подать совместную заявку на проведение Олимпиады в 2032 году. Это значит, что обе страны рассматривают спорт и спортивную дипломатию как потенциальный инструмент для нормализации двусторонних отношений.

Цель данной работы - выявить возможности использования спортивной дипломатии между Республикой Корея и КНДР для нормализации их взаимоотношений.

Задачи:

1. Определить основные теоретические характеристики спортивной дипломатии и различные подходы к ее определению.
2. Рассмотреть процесс формирования основ спортивной дипломатии в Республике Корея и КНДР.
3. Определить место спортивной дипломатии среди инструментов мягкой силы Республики Корея и КНДР и выявить основные проблемы и перспективы взаимодействия между ними.

Предметом данной работы является спортивная дипломатия как средство нормализации межкорейских отношений. Объектом – спортивная дипломатия как инструмент мягкой силы.

Методы исследования. В основном, в работе используется сравнительный метод и аналитический метод, позволяющий рассмотреть спортивную дипломатию как политический инструмент взаимоотношения между Республикой Корея и КНДР. Они также позволяют проанализировать и сравнить опыт проведения крупных национальных и международных спортивных соревнований. Мы стремились выявить проблемы и перспективы развития спортивной дипломатии в Республике Корея и КНДР посредством сравнения и анализа.

Хронологический период. Работа охватывает время с 1945 года, т.е. после освобождения японской оккупации, по 2018 год, когда прошли первые в истории государства Зимние Олимпийские игры в Пхёнчхане. За эти годы в Республике Корея состоялись различные важнейшие международные спортивные мероприятия.

Структура исследования. Работа состоит из введения, трёх глав, заключения и списка использованных источников и литературы.

Глава 1 объясняет значение спортивной дипломатии как научно-теоретической категории.

Глава 2 раскрывает спортивную дипломатию как инструмент взаимодействия между двумя странами.

Глава 3 демонстрирует проблемы и перспективы развития спортивной дипломатии Республики Корея и КНДР.

Обзор источников. В работе были использованы преимущественно документальные источники. В качестве источников были использованы, во-первых, документы Международного олимпийского комитета: Олимпийская хартия[[1]](#footnote-1), отчеты МОК[[2]](#footnote-2), официальные доклады МОК;[[3]](#footnote-3) во-вторых, документы Министерства объединения Кореи, в частности, соглашение между Южной и Северной Кореей, так называемое «Соглашение о Единой команде в международных спортивных соревнованиях»;[[4]](#footnote-4) в-третьих, документы Правительства Республики Корея: декларация официальной резиденции президента Республики Корея[[5]](#footnote-5), офиса премьер-министров Республики Корея[[6]](#footnote-6) о международных спортивных обменов с другими странами. Также использовался документ Азиатских игр 2014 года,[[7]](#footnote-7) посвященный участию северокорейских лиц высшего ранга в церемонии закрытия.

Также нами использовались документы «профильных» министерств, ответственных за выработку внешней политики в области культуры и спорта: Министерства культуры, спорта и туризма Республики Корея[[8]](#footnote-8) - «Спортивная белая книга»,[[9]](#footnote-9) МИД Республики Корея - «Дипломатическая белая книга».[[10]](#footnote-10)

Материалы Министерства стратегии и финансов Республики Корея, для изменения ВВП, количества экспорта, импорта, туристов, занятости.

Теоретической основой для написания работы стали книги, статьи корейских экспертов, русских учёных, работы зарубежных исследователей, статьи о спортивной дипломатии.

Так, особый интерес для настоящего исследования представляют работы корейских ученых[[11]](#footnote-11), посвященные проблемам спортивной дипломатии.

Среди работ российских исследователей отметим книгу, посвященную феномену спортивной дипломатии Н.М. Боголюбовой и Ю.В. Николаевой,[[12]](#footnote-12) а также исследования о роли спорта в современных международных отношениях В.И. Столярова, С.Ю. Баринова и М.М. Орешкина.[[13]](#footnote-13) В этих исследованиях раскрывается потенциал спорта как дипломатического средства, определяется его роль в системе межгосударственных отношений.

Среди западных ученых наиболее полное определение и теоретическое обоснование спортивной дипломатии предпринято профессором Стюартом Мюрреем.[[14]](#footnote-14) Вклад в теоретическое обоснование феномена спортивной дипломатии и выявление ее природы и сущности внесли А. Биком[[15]](#footnote-15) и Дж. Руперт.[[16]](#footnote-16) Проблемы политизации спорта, взаимодействие спорта и политики в современных условиях раскрывается в работах Д. Канина[[17]](#footnote-17) и Дж. Риордана.[[18]](#footnote-18)

Научная новизна темы. Данная тема, практически не исследована в русскоязычной науке, что отражает ее научную новизну.

Международные спортивные события для Республики Корея и КНДР - это шанс не только показать свои достижения как государства и способности своего народа, но и шанс использовать спортивную дипломатию для достижения каких бы ни было целей. Только с начала XXI века Республика Корея и КНДР начали все больше акцентировать свое внимание на спортивную дипломатию, а также спортивные мероприятия, поэтому можно сделать вывод, что пока на данный момент специалистов по спортивной дипломатии, не так много, и исследований по данной теме также представлено недостаточно.

**Глава 1. Теоретическая основа спортивной дипломатии.**

* 1. **Понятие спортивной дипломатии.**

Спортивная дипломатия стала неотъемлемой частью международных отношений, она служит средством объединения мирового сообщества, содействуя развитию многостороннего сотрудничества. С каждым годом дипломатия и спорт все больше интегрируются, что привело к возникновению целой сферы практической деятельности - спортивной дипломатии, и, как следствие, самостоятельной области науки, посвященной ее изучению. Проводя крупные международные мероприятия и фестивали, такие как Олимпийские игры или чемпионаты мира (футбол, плавание и другие виды спорта), достижения спортсменов на крупных международных соревнованиях создают привлекательный имидж для государства, демонстрируя его уровень развития. Влияние спорта и спортивных организаций возрастает с каждым годом, а такие организации как МОК, FIFA уже являются важными акторами международных отношений, продвигая ценности честной спортивной борьбы, взаимоуважения, дисциплины, толерантности. В современном мире социальная роль и ответственность каждого спортсмена многократно возрастает, ведь они, как и политики, являются представителями своего государства для международной общественности. Спорт и спортивные события зачастую становятся и толчком на пути к снятию напряженности в отношениях между странами. Кроме того, спорт, в отличие от специфичного языка и культуры каждой из стран, универсален и понятен для всех народов мира, поэтому его можно смело назвать одним из наиболее эффективных инструментов «мягкой силы», использующимся всеми странами мира.[[19]](#footnote-19)

Спортивная дипломатия – сложное явление, особенно в плане его теоретического понимания, которое одновременно действует в рамках и публичной, и культурной дипломатии и перенимает от них определенные черты.

Если говорить о значении и цели спортивной дипломатии, то основную мысль можно сформулировать так, как ее обозначил ведущий корейский исследователь спортивной дипломатии Квон Оин, «спортивная дипломатия - это дипломатическое средство, которое выражает государственные интересы через спорт».[[20]](#footnote-20)

Наднациональность, общечеловеческая ценность и повсеместная популярность спорта привели к тому, что спорт стал значимым элементом престижа и инструментом влияния в международных отношениях. Спортивная дипломатия как неотъемлемая часть современной публичной дипломатии в настоящий момент находится на стадии становления и развития, в связи с чем исследование его концептуальных основ особо необходимо. В современных отношениях инструментарий спорта как явления альтернативной дипломатии достаточно широк. В частности, спорт выступает инструментом развития, инструментом «мягкой силы», диалога и сближения многонациональных обществ, обеспечения мира в международных отношениях. Политики, историки, дипломаты начали понимать, что спорт заключает в себе огромные возможности в направлении внешней политики. С учетом роста популярности мероприятий спортивного характера и постепенного теоретического осмысления фактора «мягкой силы», не только возможно, но и резонно прогнозировать рост интереса к спортивной дипломатии как обособленного института. А также на формирование спортивной дипломатии, как отдельного инструмента дипломатии, повлияло все возрастающая роль негосударственных акторов, а также и международных спортивных организаций (МОК, FIFA и др.).

Таким образом, спортивную дипломатию можно определить как взаимодействие в сфере международных отношений акторов, считающих спорт важным объектом, с выполнением поставленных целей и задач посредством методов, так или иначе связанных со спортом.[[21]](#footnote-21) То есть, они включают действия, которые развивают сотрудничество и поддерживают мир между государствами через установление дружеских отношений, а также положительно сказываются на имидже страны.[[22]](#footnote-22) Такое определение приводит один из корейских ученых, занимающихся проблемами спортивной дипломатии Канг Гванбэ.

Первоначально термин «спортивная дипломатия» использовался преимущественно для того, чтобы представить различные акции и мероприятия, осуществляемые спортсменами, спортивными организациями и ассоциациями в сфере международных отношений и международного гуманитарного сотрудничества. Свое полноценное теоретическое обоснование в академической науке термин обрел лишь в начале XXI в. Появление спортивной дипломатии как самостоятельного вида дипломатической деятельности стало следствием изменений международных отношений в конце XX — начале XXI в. Тем не менее, сам термин «спортивная дипломатия» не сразу закрепился в науке. Лишь в 1978 г. в одном из издательств США вышел в свет коллективный труд «Sport and International Relations» («Спорт и международные отношения»), в котором и анализировался дипломатический потенциал спорта.[[23]](#footnote-23) Затем в 1986 г. в издательстве Манчестерского университета была опубликована монография Л. Аллисона «The Politics of Sport*s»* («Политика спорта»),[[24]](#footnote-24) в 1994 г. в английском издательстве «Харвестер» была напечатана книга Б. Хулихэна «Sport and International Politics» («Спорт и международная политика»).[[25]](#footnote-25) Более активно термин «спортивная дипломатия» стал использоваться в начале 2000-х гг. преимущественно в англоязычной академической литературе.

Значительный вклад в теоретическую разработку спортивной дипломатии как теоретической категории внес доцент университета Бонда в Австралии С. Мюррей. Он дает следующее определение спортивной дипломатии: «это представительская и дипломатическая деятельность имеющих отношение к спорту индивидов, осуществляющаяся от имени соответствующего правительства и совместно с ним».[[26]](#footnote-26) Целью ее является донесение до иностранной публики положительного образа государства, его более благоприятного восприятия, главными акторами являются люди, вовлеченные в международное спортивное движение, а важнейшей формой — спортивные мероприятия. Кроме того, С. Мюррей «вписывает» спортивную дипломатию в публичную дипломатию, считая, что первая есть средство достижения внешнеполитических целей, а вторая (спортивная дипломатия) — способ получения этого средства.[[27]](#footnote-27)

По мнению С. Мюррея, есть две разновидности спортивной дипломатии: спорт как инструмент дипломатии и спорт как дипломатия. Первая разновидность предполагает целенаправленное использование спорта правительствами в качестве инструмента дипломатии.[[28]](#footnote-28)

Вторая разновидность предполагает взаимодействие между негосударственными акторами, связанными с организацией какого-либо спортивного мероприятия, например МОК, FIFA и др.[[29]](#footnote-29) Интересно, что похожую классификацию еще в 1988 г. предлагал профессор университета Крэнфилда (Великобритания), сотрудник Королевского Объединенного института оборонных исследований Т. Тейлор.[[30]](#footnote-30)

Природа второй разновидности спортивной дипломатии — спорт как дипломатия, по мнению С. Мюррея определяется тем, что международные спортивные события имеют свойство оказывать определенное воздействие на международные отношения, так как в процессе их организации и проведения происходит взаимодействие различных акторов международных отношений: спортивных организаций, неправительственных организаций, ТНК, государств, спортсменов, СМИ, общественности. Эту точку зрения поддерживает и развивает Дж. Пигман. Спортсмены, выступающие на крупных мировых первенствах, участвующие в престижных лигах и клубах, чьи успехи широко освещаются в СМИ, вносят немалый вклад в улучшение образа своей страны, становясь, таким образом, акторами спортивной и публичной дипломатии.[[31]](#footnote-31)

Следовательно, можно считать, что под спортивной дипломатией понимается использование спортивных мероприятий в качестве площадки для достижения внешнеполитических целей, что в свою очередь говорит о самостоятельности данного типа дипломатии. При этом использование спорта в качестве инструмента воздействия на население других стран можно отнести к одному из методов публичной дипломатии.[[32]](#footnote-32) Использование термина «спортивная дипломатия» применительно к проведению переговоров в области спорта, на наш взгляд, не совсем корректно, так как спорт в данном случае выступает исключительно сферой применения методов традиционной дипломатии.

Таким образом, термин «спортивная дипломатия» характеризуется определенной двойственностью. С одной стороны, можно понимать спортивную дипломатию как использование спорта в качестве инструмента традиционной дипломатии для достижения внешнеполитических целей государства. С другой стороны, очень часто можно встретить трактовку этого термина, как использование традиционной дипломатии для достижения интересов государства в спорте. То есть использование площадки Олимпийских игр для переговоров с первыми лицами другого государства, например, с целью вхождения в политический блок, равно как использование чиновниками методов дипломатии для решения проблемы дисквалификации спортсменов из-за допинга является примером спортивной дипломатии, несмотря на полную противоположность двух ситуаций.

Кроме того, под спортивной дипломатией часто понимают стремление воздействовать посредством спорта не на официальных лиц государства, а на общественность, формируя благоприятное общественное мнение в том или ином государстве. Безусловно, основную привлекательность спорту как инструменту дипломатии и достижения политических целей придает его зрелищность и масштабность. Современные спортивные мега-события привлекают внимание намного большей аудитории, чем любые политические встречи и форумы.[[33]](#footnote-33)

Исходя из этого, можно разделить деятельность спортивной дипломатии на два направления, условно обозначив их как официальное и неофициальное. Официальное направление предполагает использование спортивных состязаний как площадки для проведения неформальных политических встреч, обсуждения интересов, выработки договоренностей по тем или иным вопросам, чаще всего это касается двусторонних отношений. [[34]](#footnote-34)

Другая сторона спортивной дипломатии – неофициальная – содержит в себе некоторые цели публичной дипломатии, а именно взаимодействие на уровне неправительственных организаций, спортивных команд, спортсменов, тренеров и других специалистов в области спорта. Можно также отнести использование спорта для коммуникаций с общественным мнением для улучшения имиджа той или иной страны. Спорт в данном случае выступает как психологический фактор демонстрации силы, мощи и успешности того или иного государства. Победы, мировые рекорды, просто успешные выступления откладываются в памяти людей и способствуют формированию позитивного образа государства. Кроме того, спортивные состязания дают возможность обществу своего рода «выпустить пар», если не военными действиями уязвить политического соперника, то победить на спортивной арене на глазах у всего мира.

Существует немало примеров того, как в качестве дипломатических средств в разные годы использовался крикет, футбол, пинг-понг, а также другие виды спорта, имеющие большое количество поклонников. Определенную устойчивость получили и такие термины как «дипломатия крикета», «дипломатия пинг-понга», «футбольная дипломатия», «олимпийская дипломатия».

Таким образом, спортивную дипломатию можно рассматривать как совокупность официальных и неофициальных действий государства, его дипломатических представительств, спортсменов, тренеров, направленных на осуществление целей и задач внешней политики государства с помощью спорта, спортивных соревнований. Она может реализовываться посредством организации спортивных мероприятий, обмена спортивными делегациями, спортсменами, тренерами, с помощью установления спортивных контактов, демонстрации спортивных достижений и т.д.

Спорт, с одной стороны, является самостоятельный феноменом, но с другой стороны, он также является и важной частью культуры человека. Спортивная дипломатия стала частью международных отношений, которая испытывает их влияние, но при этом и сама оказывает определенное влияние на их развитие.

В настоящее время сложилось четыре основных подхода к пониманию спортивной дипломатии:

Во-первых, использование спорта в качестве инструмента «мягкой силы».

Во-вторых, использование государствами спорта для улучшения своего имиджа, престижа, авторитета, а также для оказания давления на другие государства.

В-третьих, использование интереса к спорту как средства сплочения людей вокруг международных соревнований: Олимпийских игр, чемпионатов мира и континента.

В-четвертых, использование спорта как средства для объединения людей вокруг различных проектов, как правило, гуманитарного, социального, культурного содержания. Подобные инициативы предлагаются представителями гражданского общества, неправительственными организациями, а иногда и людьми.[[35]](#footnote-35)

Итак, рассмотрим каждый пункт по порядку.

В последнее время идет активный процесс формирования спортивной дипломатии как эффективной гуманитарной технологии из арсенала стратегии «мягкой силы», способной решать важные задачи государства на международной арене.

Американский политолог Дж. Най определяет «мягкую силу» как форму политической власти, способность добиваться желаемых результатов на основе добровольного участия, симпатии и привлекательности в отличие от «жесткой силы», которая подразумевает принуждение. [[36]](#footnote-36) Это сила привлекательности экономической и политической модели, высокой и массовой культуры, образования, научно-технических достижений и т.д. Важным структурным элементом «мягкой силы» и его публичной дипломатии (как ключевого и наиболее эффективного инструмента «мягкой силы»), несомненно, является спорт.[[37]](#footnote-37)

Существует общепризнанное мнение того, что спорт объединяет народы, снимает барьеры в отношениях между ними, содействует в строительстве общества равных возможностей, социально сплоченного и мирного. А участие в соревнованиях развивает доверие между народами, стимулирует отношения и обогащает межэтнический опыт.

Таким образом, можно сделать вывод, что спортивная дипломатия является важной составной частью «мягкой силы». И если учитывать тот факт, что концепция «мягкой силы» имеет ярко выраженный политический характер, нет ничего удивительного в том, что лозунг «Спорт вне политики» остается просто лозунгом.[[38]](#footnote-38) В связи с участившимися попытками использовать спорт и прежде всего крупнейшие международные спортивные мероприятия в качестве рычага политического давления и обеспечения конъюнктурных интересов, к сожалению, лишь закрепляют данный вывод.

Экс-посол США в Дании Дж. Кейн, в 2009 году справедливо заметил: «Спорт является сильным посредником, способным содействовать построению отношений, преодолевая культурные и этические различия с позитивным посланием, что он разделяет такие ценности, как взаимное уважение, толерантность, сострадание, дисциплину, равенство возможностей и верховенство права. Во многих случаях спорт является более эффективным инструментом внешней политики, чем морковка или палка». [[39]](#footnote-39) Именно на этом принципе и основана стратегия «мягкой силы». Как отмечал родоначальник концепта Дж. Най, силовое воздействие может осуществляться тремя способами: посредством принуждения или угрозы принуждения («политика кнута», условно «палка»); при помощи вознаграждения, стимулирования путем предоставления определенных экономических благ («политика пряника», условно «морковка»); наконец, путем побуждения благодаря собственной привлекательности, которая ненавязчиво заставляет другого желать того же, чего желает субъект, оказывающий воздействие[[40]](#footnote-40), что, собственно, и является «мягкой силой».

В этой связи необходимо напомнить, что у «мягкой силы» существует как минимум две стороны, два измерения. В первом случае «мягкую силу» следует рассматривать как позитивную технологию, позволяющую улучшать взаимопонимание между государствами и народами, как средство, способствующее культурному взаимообогащению, как политику продвижения национальных интересов без сопряжения с агрессивными разрушительными действиями в отношении других акторов и навязывания собственных ценностей в качестве универсальных. Но существует и другой вариант, когда «мягкая сила» применяется как орудие, направленное на дискредитацию своего геополитического противника. Так же и спорт, который, по справедливому мнению американского исследователя Э. Джонса, может как отражать общие интересы разных стран и народов, объединять различные группы независимо от их этнического и социального происхождения, исторических традиций и политических предпочтений, так и служить действенным методом геополитического воздействия, оказывать влияния на состояние дел в сфере общества, культуры, политики и дипломатии. Спорт может укреплять существующие альянсы, а может обострять межгосударственные противоречия; он может выступать стимулом для экономического развития, а может служить мощным пропагандистским оружием и т.д.[[41]](#footnote-41)

Спорт оказывает ощутимое воздействие на внешнюю политику государства, участвует в формировании его имиджа на мировой арене и продвижении национальных брендов, поскольку победа спортсменов в крупных международных соревнованиях способствует развитию государства, подъему его авторитета в международных отношениях.[[42]](#footnote-42) Повышение престижа государства, создание его образа или донесение какой-то идеи посредством яркого выступления спортсменов или проведениях крупных спортивных соревнований стало в наше время обыденной практикой.

Большого успеха на данном поприще достиг Китай. Речь идет о так называемой пинг-понговой дипломатии, подразумевающей обмен игроков КНР и США в настольный теннис. В 1971 г. из Пекина поступило предложение, по которому сборная США по настольному теннису была приглашена в КНР. Участники американской сборной сыграли несколько матчей с китайскими спортсменами, увидели жизнь Китая изнутри, так сказать. Американский фотограф Франк Фксибек после своего визита в Пекин высказал такое мнение: «Мы увидели сплоченное и аккуратное общество. В общем, они переживают бедность в некоторой степени, зато там абсолютно нет печали и голода. Люди выглядят здоровыми, у них круглые лица, розовые щеки и белые зубы. Они выглядят очень счастливыми».[[43]](#footnote-43) Это было первое позитивное мнение капиталистического государства о социалистическом Китае. После этих событий США отменили торговое эмбарго, а в 1979 г. Вашингтон наконец объявил о признании КНР. Для Китая это является важнейшим историческим фактом.[[44]](#footnote-44)

На имидж государства благоприятно влияет проведение международных соревнований на своей территории. Поэтому неудивительно, что прогрессирующие страны конкурируют за возможность стать принимающей стороной престижных спортивных соревнований. Таким образом появляется шанс укрепить авторитет государства в глазах мировой общественности, убедить мир в эффективности своей экономической системы и привлечь как можно больше инвестиций. Подтверждением может считаться опыт России, полученный в 2014 году на Зимних Олимпийских играх в Сочи, а также Чемпионата мира по футболу в 2018 году.

Олимпиады поддерживают сохранение единства и мира – одна из фундаментальных концепций олимпийского движения. Олимпийские игры являются выдающимся и грандиозным событием, которые отражают стремление народов к миру, дружбе и согласию. Бесспорно, они вызывают огромный интерес у всего населения Земли. Все это придает Играм одну отличительную черту – высокий эмоциональный накал и динамизм соревнований в сочетании с необыкновенной атмосферой дружбы, благожелательности, взаимной предрасположенности олимпийцев.[[45]](#footnote-45) Также имеет место проявление общенациональной идентичности, в рамках которой большая часть населения страны идентифицирует себя с национальной сборной либо с конкретным ее представителями-спортсменами.[[46]](#footnote-46) Подобное проявление имеет явное политическое значение, т.к. объединяет всех граждан одной страны, вне зависимости от социальных, расовых и региональных различий. Наконец, правительства государств принимают непосредственное участие в организации и финансировании международных соревнований, а также в подготовке профессиональных атлетов. Таким образом, можно сделать вывод, что спорт действительно сплачивает людей воедино, через различные спортивные мероприятия.

Благодаря масштабу проводимых международных мероприятий, которые привлекают огромное количество людей, представителей власти, бизнеса и СМИ, появилась возможность использовать спорт как уникальное средство для привлечения внимания всего человечества к общемировым проблемам (бедность, расизм, дискриминация, наркотики и т.д.). Поэтому сейчас спортивная дипломатия способствует не только решению многочисленных задач двустороннего политического сотрудничества, а также вопросов, которые можно отнести к наиболее острым гуманитарным проблемам.

Любая держава, претендующая на глобальный или региональный статус в мировой политике, сегодня просто обязана располагать разветвленным инструментарием «мягкой силы», составной частью которого, безусловно, является спортивная дипломатия.

Как и «мягкая сила», спорт может использоваться для налаживания добрососедских отношений между государствами, выступать катализатором для взаимообогащения культур, интенсификации культурно-гуманитарных обменов и даже содействовать решению важнейших дипломатических вопросов. Но спорт также выступает и как мощное средство политических манипуляций, давления на геополитического соперника и решения собственных узкоэгоистических внешнеполитических целей и задач.

Исходя из вышесказанного, представляется, что в XXI веке в выигрыше окажутся те государства, которые смогут умело комбинировать различные аспекты спортивной дипломатии как важного инструмента «мягкой силы».

Подводя итог, можно сказать о том, что понятие спортивной дипломатии достаточно неоднозначно. Оно относительно мало изучено в современной науке и является объектом споров, насколько оно может считаться самостоятельной практикой, а не частью публичной или культурной дипломатии.

**1.2. Формы, средства и задачи спортивной дипломатии.**

Для того чтобы понять, что представляет собой спортивная дипломатия, необходимо специфицировать средства и методы, которые являются ее составной частью. Спорт по природе своей является уникальным средством привлечения, мобилизации и вдохновения. Существуют различные методы достижения дипломатических целей. В свою очередь, спортивная дипломатия обладает собственными уникальными средствами, механизмами и особым потенциалом в развитии диалога между странами, не только на двустороннем, но и на многостороннем уровне.

Если говорить о формах реализации спортивной дипломатии, то помимо спортивных состязаний различного масштаба она может осуществляться на международных сборах, [открытых тренировках](http://stom.tilimen.org/lekciya-1-vvedenie-v-fiziku-otkritih-sistem.html), конференциях и форумах, посвященных спортивной тематике, а также используя международный обмен специалистами. Часто участниками таких мероприятий становятся представители крупных международных организаций: ООН и ее специализированных организаций, Международного Олимпийского комитета, международных федераций по различным видам спорта, а также крупные спортивные чиновники разных стран. Подобные явления могут быть прекрасной площадкой для налаживания культурного сотрудничества, обмена опытом, повышения авторитета и улучшения имиджа государств, сокращения расовой и национальной дискриминации в спорте.

Спорт как явление глобального масштаба выполняет множество социальных и политических функций. В первую очередь, он культивирует здоровый образ жизни, что весьма значимо и для экономики, и для обороноспособности любого государства. Сфера спорта вбирает в себя функции воспитания молодого поколения и его социализации, развития чувства патриотизма и нравственных качеств, активной жизненной позиции и участия в общественных процессах. Спортивные успехи государства в целом способствуют созданию у большей части его граждан представления о правильности реализуемого правительством курса, истинности господствующей в данном обществе системы ценностей.[[47]](#footnote-47)

Спорт обладает способностью объединять людей, независимо от нации, пола, религии. Активизируются культурные обмены и способствуют межкультурному «диалогу». Спортивные соревнования служат лучшему взаимопониманию, демонстрируют единство всех людей и их взглядов.

К основным формам спортивной дипломатии следует отнести международные спортивные соревнования: олимпийские игры, чемпионаты мира, континентальные и региональные первенства, например, чемпионаты Европы, неофициальные (товарищеские) встречи и др. Именно такие массовые мероприятия, группирующие вокруг себя большое количество людей, участников, организаторов, зрителей, нередко используются для достижения дипломатических целей.[[48]](#footnote-48) Такими целями может быть установление контактов или наоборот демонстрация протеста. С каждым новым годом все чаще страны посредством спорта стали «транслировать» свою точку зрения на текущие политические процессы, тем самым морально давя на те или иные страны. Политические протесты начинают набирать все большую распространенность. А вследствие сопровождаются еще и дополнительными мерами воздействия, такими как экономические санкции, торговое эмбарго, и даже политическое охлаждение между государствами. Формы политических протестов бывают разными, наиболее распространенное - бойкот. Данная форма политических протестов приносит большой урон имиджу государства и самого олимпийского движения. Нередко организация публичного протеста или бойкота инициируется государством с определенными целями и в собственных политических интересах. Бывают случаи и индивидуального протеста, когда таким образом хотят выразить свою позицию группа спортсменов или отдельный спортсмен. Именно это обстоятельство и сближает политический протест и бойкоты во время олимпийских игр и других крупных международных соревнований со спортивной дипломатией. [[49]](#footnote-49) Наиболее яркий пример политического бойкота на олимпийских играх – это Игры в Москве в 1980 году и в Лос-Анджелесе в 1894 году, когда в условиях биполярного мира страны социалистического и капиталистического лагеря взаимно бойкотировали эти Игры.

Нередко такие соревнования рассматриваются их устроителями не только как спортивное мероприятие, но и как международные гуманитарные акции, направленные на привлечение внимания общественности к решению тех или иных проблем, например, проблемы расизма, проблемы допинга в спорте и др. Средства, полученные от организации и проведения подобных соревнований, могут направляться в благотворительные фонды, передаваться нуждающимся, пострадавшим от природных или гуманитарных катастроф. Наиболее крупные, массовые и зрелищные соревнования – Олимпийские игры, но, по мнению специалистов, им не уступают по своей популярности чемпионаты мира и Европы по футболу, зрительская аудитория которых иногда даже превышает число зрителей олимпийских игр.[[50]](#footnote-50)

Также к формам спортивной дипломатии следует отнести совместные тренировки, сборы, спортивные конгрессы и спортивные фестивали, обмен делегациями спортсменов, тренеров, специалистов в области спорта, обмен опытом, информацией, литературой и другими материалами в области спорта, заключение соглашений по вопросам физкультуры и спорта, открытие национальных домов спорта.[[51]](#footnote-51)

Еще одна динамично развивающаяся форма спортивной дипломатии – различные конгрессы, ассамблеи, конференции, симпозиумы, на которых решаются актуальные проблемы международного спортивного движения, а также вопросы, относящиеся к проблемам дипломатии. На таких мероприятиях определяются наиболее общие перспективы развития международного спортивного сотрудничества, устанавливаются контакты с другими международными спортивными организациями, популяризируется спорт, физкультура, здоровый образ жизни.[[52]](#footnote-52)

Нередко к участию в спортивных форумах, на которых обсуждаются многие актуальные проблемы современности, приглашаются и другие международные организации, ООН, ЮНЕСКО, ЮНЕП, ВОЗ. Вместе эти организации, используя возможности спорта и спортивной дипломатии, вырабатывают совместную программу действий, принимают различные международные документы.

В последние годы особую популярность приобрела и такая форма как открытие национальных домов спорта. Так, например, во время зимних олимпийских игр в Турине в 2006 году был открыт Русский дом, который давал возможность всем желающим познакомиться не только со спортивными успехами российских олимпийцев, но и с русской культурой. Традиция открытия спортивных домов представителями различных национальных команд продолжилась и во время олимпийских игр в Пекине в 2008 году, и в Ванкувере 2010 году. В рамках работы спортивных домов устраивались выставки, концерты, встречи со спортсменами, артистами, проводились чествования олимпийцев. Безусловно, роль таких домов спорта выходит за чисто спортивные рамки, т.к. они служат площадкой для межкультурного общения, знакомства с культурой представляемой ими страны, способствуют формированию привлекательного образа государства.[[53]](#footnote-53)

Свидетельством возросшего значения спортивной дипломатии в сфере современных международных отношений является соперничество стран и городов за право проведения олимпийских игр, чемпионатов мира по футболу и других крупных спортивных первенств.

Спорт в последнее время выходит на одно из первых мест среди факторов, оказывающих наиболее существенное влияние на формирование положительного образа страны. Именно поэтому так остро проходит конкурентная борьба между городами и странами за право принять у себя крупные международные первенства. Конечно, при этом не следует забывать и о коммерческой стороне этого явления, ведь в преддверии проведения олимпийских игр заключаются многочисленные спонсорские контракты, контракты на трансляцию и т.п.[[54]](#footnote-54)

В целом, для спортивной дипломатии характерно множество форм, связанных со спецификой международных спортивных связей, спортивной деятельностью. Пожалуй, наиболее важной формой международных связей в области спорта являются соревнования, которые позволяют не только выявить сильнейшего, но и создают возможность для межкультурного общения, а также благодаря своей обширной аудитории зрителей, болельщиков и участников, могут способствовать привлечению внимания к важнейшим проблемам. Проведение крупнейших спортивных мероприятий каждый раз придает им яркое своеобразие, а участникам и болельщикам – возможность взаимовыгодного обогащения культур. Он является важнейшим социальным фактором, способствующим укреплению мира на планете и развитию дружественных отношений народами, интернационализации спорта и культуры. Спорт может выступать и как политическое средство манипуляции, давления на геополитического соперника и решения собственных внешнеполитических целей и задач.

Спорт сочетает в себе элементы политики, бизнеса, масс-медиа, и поэтому на данный момент кажется весьма трудным представить себе Олимпиаду без телевизионных трансляций, присутствия государственных лидеров на мероприятии, специальной рекламы ведущих спортивных брендов, ведь без применения всех этих инструментов вкупе сложно было бы достичь высоких показателей в продвижении больших мероприятий, а также назвать спорт составляющей технологии «мягкой силы». С другой стороны, несмотря на общепринятый принцип «спорта из политики», история олимпийского движения на протяжении более столетия показывает, что ему не удалось сохранить политический нейтралитет в контексте политических вызовов и трансформации мировой политической системы. Справедливо отметить, что призывать к отделению от спорта и политики бессмысленно, потому что такие соревнования, как Олимпиада, от мировой политики неотделимы. Даже если Олимпийские игры используются в политических целях, по-прежнему нельзя отрицать огромный потенциал олимпийского движения, который успешно себя оправдал в качестве неотъемлемого рабочего инструмента «мягкой силы».

Такие мероприятия представляют собой уникальное социальное явление с серией гуманистических идей, основанных на идее объединения мирового сообщества. Современные Олимпийские игры являются мощной движущей силой и стимулом для развития спорта, способствуют продвижению идеалов здорового образа жизни и оказывают влияние на физическое, духовное и нравственное развитие молодежи. Спортивные события объединяют важные социальные факторы и современные тренды, которые способствуют развитию благоприятных отношений между народами и интернационализации современного спорта и культуры. Важно всегда помнить, что спорт в первую очередь призван быть универсальным языком общения, объединяющим континенты и разные народы мира, а это значит, что необходимо реализовывать мощный потенциал спортивной дипломатии именно в этом ключе, основываясь на фундаментальных принципах и основополагающих столпах Олимпийского движения, которые осуществляют свои задачи через крупные международные мега-события, служащие эффективным каналом продвижения культуры мира и диалога между цивилизациями.

**Глава 2. Место спортивной дипломатии среди инструментов мягкой силы в Республике Корея и КНДР, проблемы и перспективы взаимодействия.**

**2.1. Место спортивной дипломатии в инструментарии мягкой силы в Республике Корея.**

Спорт в Корее также стар, как и сама история Кореи. С самого начала ее жители участвовали в различных видах активных игр и спортивных мероприятиях. Спорт является своего рода окном, через которое можно наблюдать природу корейского общества и культурную ценность. Международные спортивные соревнования являются отражением корейского менталитета, способствуют расширению культурного сотрудничества страны. Корейцы довольно сильно интересуются спортом. Благодаря большому интересу народов, правовой функции спорта и международных спортивных соревнований (повышение международного авторитета, объединение народов, улучшение отношений между государствами, дипломатический и экономический эффект и т.д.), правительство Республики Корея признало важность спорта и международных спортивных соревнований.

За последние 20 лет Республика Корея стала страной-организатором многих международных спортивных состязаний. Республика Корея многократно становилась местом проведения международных спортивных мероприятий: Чемпионат мира по футболу в 2002 году, Чемпионат мира по биатлону в Пхёнчхане в 2009 году, Чемпионат мира по легкой атлетике в Тэгу в 2011 году, Универсиада в Кванджу в 2015 году. Однако нельзя говорить о спорте в Южной Корее, не упомянув Олимпийские игры, главное спортивное событие мира. В 1988 году в Сеуле были проведены XXIV Летние Олимпийские игры, в которых приняло участие более 5 000 спортсменов. В 2018 году в Пхёнчхане прошли XXIII Зимние Олимпийские игры, которые послужили еще одним мощным ресурсом политики мягкой силы, а именно улучшить международный имидж Республики, многократно увеличить туристические поток и, наконец, привлечь внимание всего мира к стране.[[55]](#footnote-55)

Можно заметить, что Республика Корея использует спорт как инструмент мягкой силы все активнее. По мнению корейского исследователя по мягкой силе Республики Корея Чхве Сунг Чан, мягкая сила находится во взаимодействующем силовом поле, в котором объекты силы взаимодействуют путем притяжения или убеждения, а не принуждения или угнетения. Поэтому власть должна подчеркивать общие интересы вовлеченных субъектов, а не преследовать свои собственные интересы. Корея, будучи относительно слабой страной, не смогла выработать последовательную и долгосрочную грандиозную стратегию в отношении иностранных государств. Поэтому мягкая сила, а именно спорт, стал большим прорывом в дипломатической деятельности.[[56]](#footnote-56)

Развитие спортивной дипломатии Республики Корея должно рассматриваться в контексте исторических обстоятельств современной Кореи. Драматическое развитие корейского спорта в пост-колониальную эпоху, предшествовавшее Олимпийскому Сеулу 1988 года, было в значительной степени политически мотивированным. Политика и спорт были реализованы стремлением правительства повысить доверие к нации, как дома, так и за рубежом. Хотя политика и спорт взаимно влияют друг на друга, политика оказала мощное влияние на спорт, разработав политику, определяющую национальную спортивную цель.

Политические намерения, наложенные на спорт, проявились двумя способами. Во-первых, политики использовали спорт из-за его символического пропагандистского эффекта, который привносит имидж Кореи в национальную и международную жизнь. Например, если национальная команда добивалась блестящих результатов в международных соревнованиях или если правительство успешно спонсировало международное событие, такое как Чемпионат мира, достижение повышало имидж страны на национальном и международном уровнях. Престижный национальный имидж отражался на имиджах его лидеров независимо от того, заслуживают они этого или нет. Во-вторых, спорт использовался как средство связи людей в национальном единстве. В Республике Корея было военное правительство, в котором отсутствовали демократические институты, поэтому пропаганда была важна для закрепления лояльности общественности к тоталитарному режиму.[[57]](#footnote-57)

Итак, во время японской оккупации с 1910 по 1945 годы корейские националистические организации решительно выступали за спорт как средство поощрения движения за независимость от японского колониализма на Корейском полуострове. Многие учителя и политические лидеры того времени пытались внушить патриотизм корейцам с помощью спорта. Много спортивных организаций было создано втайне, чтобы противостоять японской оккупации.

После освобождения от японского колониального господства у Кореи появилась возможность построить спортивную инфраструктуру для привлечения к участию людей. Но эта возможность не материализовалась из-за того, что Корея столкнулась с политическим хаосом, экономическим обнищанием и медленным развитием незрелых социальных институтов. Как только Корея обрела независимость, она столкнулась с гражданской войной. В этих обстоятельствах первоочередной задачей страны было выживание во всех аспектах этого слова. До 1961 г. в Республике Корея не существовало полноценной государственной структуры, проводящей последовательную политику в области физической культуры и спорта. Развитие сферы физической культуры и спорта в Корее делится на несколько исторических этапов, последний начался с 1990-х годов, и именно в нём произошли коренные изменения, позволившие вывести Республику Корею на позиции, занимаемые ею сейчас.

Учитывая авторитарное правление Кореи и мрачную ситуацию с правами человека в тот период, страна использовала публичность спортивных соревнований для того, чтобы покрывать личные интересы лидеров. Спорт использовался как средство связать людей в национальном единстве. Президенты Пак Чон Хи, Чон Ду Хван и Ро Тэ Ву использовали спорт с этой целью, обнародовав ряд законов, таких как Закон о поощрении спорта в 1962 году.[[58]](#footnote-58)

2 октября 1961 года правительство реорганизовало спортивную бюрократию, чтобы лучше достигать своих целей.[[59]](#footnote-59) В сентябре 1962 года правительство сформулировало Закон о национальном продвижении спорта. Закон, который был призван улучшить физическое состояние своих граждан и придать новое значение физическому воспитанию в школах. Основное содержание закона предусматривало создание организаций по развитию физического воспитания, финансирование образования, проведения спортивных мероприятий, а также спортивных семинаров для подготовки учителей. В течение следующего десятилетия Закон несколько раз пересматривался, а его влияние уменьшалось. Но он обеспечил твердое, конкретное, письменное руководство и отразил намерение правительства двигаться в направлении продвижения спорта. [[60]](#footnote-60)

Начиная с 1970- х годов в Южной Корее стало нарастать внимание к развитию спорта и физиче­ской культуры. Стремительное развитие экономики, рост ВВП и уровня доходов населения позволили развер­нуть широкое строительство спортивных сооружений. В результате спорт вошел в повседневную жизнь, причем особую популярность стали приобретать так называемые “зрелищные” виды спорта.

В 1982 г. в Южной Корее было образовано Министерство спорта, задачей которого стала популяризация физической культуры и спорта, а главное – обеспечение необходимой государственной поддержки Азиатским играм 1986 г. и летней Олимпиаде 1988 г. В 1991 г. министерство было переименовано в Министерство по делам молодежи и спорта, ко­торое в 1993 г. было объединено с Министерством культуры.[[61]](#footnote-61)

Нацио­нальный фонд развития спорта, основанный в 1972 г., стал отвечать за изыс­кание и использование финансовых средств на развитие спорта и повышение уровня спортивных достижений.

Правительство Южной Кореи приняло Пятилетний план развития национального спорта на 1993-1997 гг. и выделило 410 млрд. вон на строительство 49 стадионов, 74 спортивных залов, 17 плавательных бассейнов, а также на создания 1728 спортивных объектов и площадок в жилых городских кварталах. Благодаря государственной поддержке были также сооружены культурно-спортивные центры в крестьянских и рыболовецких населённых пунктах.[[62]](#footnote-62)

После завершения выполнения 1-ого пятилетнего плана был разработан 2-ой план на период с 1998 по 2002 гг. Его бюджет составлял около 3 триллионов вон. Этот план наметил такие основные задачи, как содействие общенациональному движению “спорт для всех”, развитие элитных видов спорта, а также разработка новых спортивных технологий и информации с целью дальнейшего развития индустрии спорта. Корейский институт спортивной науки приступил к созданию базы данных, содержащей информацию о спортивных сооружениях и программах, тренерских кадрах и степени участия населения в спортивной деятельности.[[63]](#footnote-63)

Правительство постепенно прокладывало путь для развития спортивной деятельности. Они поняли, что через спорт, можно влиять на сознания людей, поднимать дух единства и направлять в нужное русло.

Что касается международного признания, то впервые корейский флаг был поднят на Лондонской олимпиаде в 1948 г. Первая Олимпиада после Второй мировой войны предоставила возможность Корее принять участие, открыв начало новой эры. Корея шла как страна под номером 29. Мин Чже Хо, репортер из Сеула, центральной телерадиокомпании (ныне КBS- Korean Broadcasting System), оглядываясь назад на это событие, написал о своем впечатлении: «Корея не была широко известна, и люди приняли меня за китайца или японца. Я указал на корейскую делегацию, марширующую на стадионе, а граждане Норвегии и Швеции тем временем кричали – «посмотрите на них. Они корейцы!».[[64]](#footnote-64) Люди интересовались, как Корея могла послать такую ​​большую делегацию и думали, что это наверно большая страна».[[65]](#footnote-65) Таким образом, появление Кореи в качестве сборной на Олимпийских играх было отличным достижением. Это был поворотный момент для корейского спортивного движения, который положил начало для постоянного участия в будущих Олимпийских играх.

С тех пор корейские спортсмены постоянно совершенствовали свое мастерство и в 1976 г. с Олимпиады в Монреале они привезли на родину 1 золотую, 1 серебряную и 4 брон­зовые медали и вышли на 19-е место среди более чем 100 стран-участниц. Корейская спортивная дипломатия велась крайне активно в этот период, особенно в направлении коммунистических стран. Спортивные мероприятия помогли начать дипломатические отношения с СССР, Китаем, Монголией и др.

Наряду с общей международной тенденцией корейское правительство также начало считать, что становление и развитие спортивной деятельности очень важно не только для улучшения физического состояния народа, но и для поднятия национального престижа. Поэтому продолжала участвовать в международных соревнованиях и дальше и старалась добиваться все лучших результатов.

На Олимпиаде в Лос-Анджелесе в 1984 г. корейские спортсмены добились самых лучших результатов по сравнению с предыдущими олимпиадами, заняв по общему количеству медалей десятое место: 6 золотых, 6 серебряных и 7 бронзовых, в общей сложности – 19 медалей. Но этот рекорд был побит в 1988 г. на Играх в Сеуле, где корейские спортсмены заняли четвертое место в общем зачете медалей.

Успешно выступили корейские спортс­мены и на XXV Олимпиаде в Барселоне в 1992 г. Среди стран-участниц, а в Олимпийских иг­рах в Барселоне были представлены 172 ст­раны, Корея заняла седьмое место, завоевав 12 золотых, 5 серебряных и 12 бронзовых медалей. Но спортсменам Южной Кореи Ба­рселона запомнилась еще и по другой причине. Именно корейские спортсмены получили первую и последнюю золотые медали Олимпиады.

Спортивные показатели Республики Корея можно рассматривать как одну из самых успешных спортивных историй в мире. С каждым разом, корейские спортсмены добивались лучших результатов. Своими олимпийскими победами корейцы смогли показать миру, что Корея действительно была способным и достойным победы государством. Правительство Республики Корея все больше начинало развивать международные отношения с западными странами и даже с некоторыми враждебными коммунистическими странами. И несмотря на различие идеологий, это не мешало продвигать спортивные обмены. Международные спортивные соревнования стали отличным инструментов для продвижения, достижения своих политических целей и задач.[[66]](#footnote-66) К концу 1970 годов корейская спортивная дипломатия показала себя как полезный инструмент в развитии перспективы мира. Спорт помог укрепить дипломатические связи, а также обеспечил развитие отношений между политическими деятелями неполитическим средством. Уже с тех самых пор, Южная Корея понимала, что именно спорт, поможет увеличить национальный престиж и национализм народа.

Хотя уже само участие в Играх было большим достижением, но для правительства этого казалось мало. С 1978 года Правительство Южной Кореи проявили интерес к проведению Олимпийских игр. Было принято решение подать заявку на проведение Азиатских игр в 1986 году и Олимпийских игр 1988 года. Корея очень надеялась на поддержку со стороны коммунистических стран. И хотя Южная Корея хотела участвовать в Олимпиаде в Москве в 1980 году, стране пришлось последовать примеру США и бойкотировать игры в Москве. Несмотря на независимую внешнюю политику Кореи, «покровитель» всегда дергал за ниточки, когда стояли вопросы геополитического характера. Спорт-прекрасный пример этой практики.

В сентябре 1988 года в Сеуле были проведены летние Олимпийские игры. Это был, безусловно, самый славный момент в истории современного корейского спорта. В Олимпийских играх в Сеуле участвовали почти все члены МОК (США, СССР, КНР, Япония, ГДР и ФРГ и др.), и эти игры завершили эпоху холодной войны.[[67]](#footnote-67) Более 13 000 спортсменов из 160 стран собрались в Сеуле для участия в Олимпийских играх. Хотя Северная Корея и еще шесть стран уклонились от участия в Олимпиаде, она была признана первой за 12 лет Олимпиадой без бойкота, так как спортс­мены всего мира и, прежде всего, ведущих спортивных держав вновь выступали в полном составе. Олимпиада была хорошо подготовлена ​​и прошла успешно. Кроме того, сборная Кореи показала невероятные результаты на Играх, заработав 12 золотые медали и заняли четвертое место в общем зачете.[[68]](#footnote-68) Южнокорейцы гордились за успешную организацию такого престижного и масштабного мероприятия и за достижения своих спортсменов в соревнованиях. Спортсмены и болельщики со всего мира были впечатлены работой Кореи. Всего двумя десятилетиями раннее было невозможно говорить о проведении международного спортивного мероприятия в Южной Корее. Корейцев вполне удовлетворяло просто отправлять несколько игроков на международные спортивные соревнования в то время, но спустя 20 лет они добились проведения крупнейшего международного мега-события в мире.

Олимпийские игры 1988 года предоставили возможность привлечь внимание международного сообщества к Южной Корее. Правительство Кореи считало, что Игры помогут ей укрепить свой авторитет, продемонстрировать корейское экономическое чудо, а также обеспечить защиту от увеличения угрозы со стороны Севера. В результате поднялся уровень занятости, произошел подъем промышленности, стимулирование технического развития промышленности, туризма, спорта, средства передачи информации. Существенно повысился уровень доверия к корейским товарам (техника, автомобили).[[69]](#footnote-69) Вскоре после официального закрытия Се­ульской олимпиады те же самые спортивные сооружения и техника использовались на Первых Паралимпийских играх.

Международные соревнования среди спортсменов-инвалидов, которые проходили, начиная с 1960-го года через каждые четыре года, впервые получили статус Паралимпийских игр в 1988 году в Сеуле. Эти соревнования, которые проходили с 15 по 24 октября, были самыми крупными за всю историю их существования. В них при­нимали участие 3200 спортсменов из 61 страны. Страны Восточного блока впервые по­слали на эти игры своих спортсменов, которые приняли участие в борьбе за 732 золотые медали, разыгрывавшиеся в 16 видах спорта. Президент Международного олимпийского комитета Хуан Антонио Самаранч впервые присутствовал на Паралимпийских играх.[[70]](#footnote-70)

Пак Ёнгсеонг, бывший член комиссии МОК, председатель Корейского олимпийского комитета, сказал, что «Олимпийские игры 1988 года оказали положительное влияние не только на экономику, но ещё и на политику, культуру, общество, дипломатию и т.д.».[[71]](#footnote-71) Олимпиада дала мощный импульс развитию отношений Южной Кореи с Восточной Европой, Советским Союзом и с Китаем. В политической сфере произошел подъём народного чувства порядка, стимулирование демократизации и т. д. [[72]](#footnote-72)

Стоит также отметить международные спортивные форумы в Корее. За последние десятилетия в Корее проведено было много международных спортивных со­ревнований. В 1978 г. в чемпионате мира по стрелковому спорту участвовали более 1300 спортсменов из 71 страны. Эти сос­тязания, впервые проводившиеся в Азии, проходили на одном из пяти лучших стрель­бищ мира – Международном полигоне Тхэнын, всего в 45 минутах езды от центра Сеула. В 1979 г. впервые в Азии проходил женский чемпионат мира по баскетболу. Это было первое соревнование, которое проводилось в Сеульском спортивном комп­лексе в Чамсиле, зал которого рассчитан на 25 тысяч зрительских мест. В 1984 г. в Корее состоялись II Азиатский чемпионат по плаванию и VIII Азиатский чемпионат по баскетболу среди юниоров.[[73]](#footnote-73)

С 1971 г. Корея ежегодно организует футбольные турниры на президентский кубок, содействуя росту футбольного мастерства в Азии: для участия в этих соревнованиях привлекаются не только спортсмены из Азиатского региона, но и из Европы, Латинской Америки и Африки. В 1980 и 1982 гг. в Сеуле были проведены открытые международные чемпионаты по настольному теннису. В 1985 г. на турнир по настольному теннису с ограниченным числом участников, на котором разыгрывался Гран-при Сеула, приехали теннисисты из 10 стран.[[74]](#footnote-74)

В 1985 г., за год до Сеульских Азиатских игр и за три года до Сеульской олимпиады, в Корее был проведен целый ряд между­народных спортивных соревнований: III Азиатский молодежный чемпионат по гимнастике, ХХХШ чемпионат мира по стрельбе из лука, ХП Азиатский чемпионат по велоспорту, XIV чемпионат на кубок мира по боксу и XXI чемпионат на кубок мира по боулингу.[[75]](#footnote-75)

Сеульские Азиатские игры, а подобные со­ревнования проводятся с 1951 г., стали самым большим спортивным праздником в истории этого региона. В них приняли участие более 4800 спортсменов из 27 стран. Было установлено 11 новых мировых рекор­дов и повторены два бывших, повторены или побиты 98 азиатских рекордов, а 223 рекорда Азиатских игр – улучшены. В гонке за медалями Китай был верен своему лидер­ству в Азиатских играх, завоевав 94 золотые, 82 серебряные и 46 бронзовых медалей. Корея заняла второе место, Япония – четвертое и Индия – пятое. На встрече в Дели в 1981 г. Федерация Азиатских игр выбрала Сеул местом проведения Игр 1986 г.[[76]](#footnote-76) Корейский Олимпийский комитет считает Азиатские игры вторым спортивным мега-событием по важности после Олимпиады. Поэтому, можно сделать вывод, что также как и участие, так и проведение этих игр играет немаловажную роль в политике Кореи.

В корейских кругах, как официальных, так и неофициальных, прекрасно понимали, что проведение Азиат­ских игр даст возможность продемон­стрировать стабильное развитие страны во всех областях, а также мировой уровень ее богатого спортивного потенциала. Азиатские игры явились генеральной репетицией Се­ульской олимпиады, которая ожидалась через два года.[[77]](#footnote-77)

В 2000-е годы календарь международных соревнований, турниров и чемпионатов существенно обогатился, ибо Южная Корея стала не только принимать у себя зарубежных спортсменов, но и сама выставлять свои сильные команды и индивидуальных мастеров во многих видах спорта, которые ранее не были развитыми.

В середине 2000 годов Южная Корея боролась за право проведения 3-х крупнейших спортивных мероприятий международного уровня. Это – Чемпионат мира по легкой атлетике 2011 года, Зимние олимпийские и Летние азиатские игры 2014. На роль организаторов этих мероприятий претендовали соответственно города Тэгу, Ёсу, Пхёнчхан и Инчхон. За стремлением стать организатором таких крупных мероприятий международного уровня стоят не одни лишь соображения экономической выгоды. Проведение подобных мероприятий не только способствуют привлечению дополнительных инвестиций и созданию новых рабочих мест, но и повышает международный престиж страны-организатора.

Что касается национальных соревнований, то ежегодно в октябре в Корее проводится Национальный спортивный фестиваль, в котором принимают участие спортсмены всей страны. Этот праздник – своеобразный национальный вариант Олимпиады, он включает соревнования по 27 видам спорта и служит своего рода трамплином для динамично растущего спортивного потен­циала Кореи. Соревнования проходят во всех крупных городах, таких как Сеул, Пусан, Тэгу, Кванчжу и Инчхон, по принципу ро­тации, что делает их действительно национальными. Право участвовать в них имеют также представители всех зарубежных корейских общин.

Еще одним крупным соревнованием является Детский Национальный спортивный фестиваль, играющий большую роль в развитии спортивного движения в стране. Этот фестиваль, организуемый для подающих надежды учащихся начальной и средней школы, выявил тысячи талантливых спортсменов, которые смогут представлять Корею на будущих спортивных состязаниях, включая Олимпийские и Азиатские игры. Он, как и национальный спортивный фестиваль, проводится ежегодно, поочередно в Сеуле и в других крупных городах. В этих со­ревнованиях участвуют более 7 тысяч мальчиков и девочек из 15 городов и областей.[[78]](#footnote-78)

Национальный зимний спортивный фестиваль, который с 1972 г. ежегодно проводится в январе, включает такие виды спорта как фигурное катание, лыжи, хоккей на льду и биатлон. В Сеуле есть два больших хоккейных катка – Международный каток Тхэнын и Сеульский закрытый спортивный центр. Соревнования по лыжным видам проходят в районах Енпхен и Тэгваллен в гористой местности провинции Канвондо, а также в районе Чхонмасан провинции Кенгидо. Кроме общенациональных, в январе и феврале проводится большое коли­чество других соревнований по лыжам.[[79]](#footnote-79)

Еще одно ежегодное спортивное со­ревнование – это Национальный спортивный фестиваль для инвалидов. Он проводится ежегодно, начиная с 1981 г., и, привлекая участников со всех концов страны, дает им возможность продемонстрировать свое мастерство.

Корея использовала спортивные мероприятия для поднятия своей страны на новый уровень. И действительно много чего добилась в этом направлении. Она добилась признания на мировой арене и заняла достойное место в истории спорта, став страной, которую невозможно игнорировать.

Корейские спортсмены сумели достичь стабильных высоких результатов и хорошо выступают на крупных международных соревнованиях по игровым видам спорта, боксу, легкой атлетике и т.д. Однако, до недавнего времени, во многих других видах спорта ощущалось их значительное отставание. Практика приглашения лучших зарубежных тренеров, обучение за границей, использование новейших методик спортивной подготовки привели к тому, что южнокорейские спортсмены начали завоевывать медали и в таких «нетрадиционных» видах спорта, как плавание или фигурное катание. Причем, спортсмены, выступающие за национальную команду, значительно помолодели в возрасте.

В 2008 г.  юный южнокорейский пловец Пак Тхэ Хван завоевал три золотые медали на прошедших в столице Катара Дохе 15-х Азиатских играх. Он проплыл 400 метров вольным стилем за 3 минуты 48,44 секунды. Этот результат стал новым рекордом Азии. Еще две золотые медали завоеваны им на дистанциях 200 и 1500 метров.[[80]](#footnote-80) Золотые медали Пак Тхэ Хвана имеют особое значение, поскольку они завоеваны в единоборстве с представителями стран, в которых водные виды спорта успешно развиваются на протяжении многих лет. На предыдущих Азиатских играх лишь четверым южнокорейским пловцам удавалось завоевать золотые медали. Это Чо О Рён, Чи Сан Чжун, Пан Сын Хун и Ким Мин Сок. Пак Тхэ Хван стал вторым южнокорейским пловцом, которому удалось завоевать три золотые медали на Азиатских играх.

В 1954 году фигурное катание было впервые включено в официальную программу 35-й Общенациональной спартакиады, а в 1955 году этот вид спорта появился в программе 10-го Общенационального чемпионата по ледовым видам спорта. Но только в 1991 году южнокорейские фигуристы смогли завоевать первую медаль на международных соревнованиях: на зимней Универсиаде 1991 года южнокорейский фигурист Чон Сон Иль получил серебряную награду.

В 2008 г. 16-летняя южнокорейская фигуристка Ким Ён А одержала первую в истории Южной Кореи победу на международном чемпионате, завоевав золотую медаль на проходившем с 16 по 19 ноября в Париже четвертом этапе чемпионской серии 2006-07 ISU Grand Prix и опередив своих соперниц – японку Мики Андо и американку Кимми Майсснер.[[81]](#footnote-81) Затем ей, корейской фигуристке покорился третий этап Grand Prix, который носит название «Кубок Китая». Две победы подряд еще больше упрочили статус южнокорейской спортсменки в качестве звезды самой большой величины в мировом фигурном катании.

В последнее время корейские новостные спортивные заголовки неустанно говорят о футбольной звезде – Сон Хын Мин. Этот молодой спортсмен заставил весь мир говорить о корейских футбольных достижениях. Он - нападающий футбольного клуба «Тоттенхэм Хотспур» и национальной сборной Южной Кореи. С 2013 года являлся нападающим леверкузенского «Байера». Летом 2015 года Сон Хын Мин стал игроком «Тоттенхэма». С 2010 года играет в сборной Южной Кореи, бронзовый призер Кубка Азии 2011 и вице-чемпион Кубка Азии 2015 года. С каждым годом он совершенствовал свое мастерство и в 2018 году, на Чемпионате Мира по футболу в России, он смог забить 2 гола в 3 матчах.[[82]](#footnote-82) Теперь же его имя известно по всему миру. Он считается одним из самых успешных футбольных спортсменов Азии.

Ответственность каждого спортсмена возрастает с каждым годом, ведь теперь они стали представителями своего государства. Достижения спортсменов играют важную роль в повышении статуса и престижа страны на мировом пьедестале. Данная практика показала свою действенность.

Республика Корея, как и другие страны Азии, является родоначальницей боевых искусств (тхэквондо, хапкидо, тхэккён), популяризированных в современной массовой культуре. Профессиональные и любительские ассоциаций боевых искусств не только обучают детей и взрослых технике, но и распространяют корейскую философию по всему миру. Существенное влияние на развитие спорта в Южной Корее оказали США. Присутствие американских вооруженных сил на территории страны повлияло на распространения среди корейцев бадминтона, бейсбола и гольфа, и сейчас южнокорейские спортсмены являются одними из сильнейших в мире. Более того, именно в Республике Корея впервые появился киберспорт. Соревнования по киберспорту проводятся в специально оборудованных комплексах с большим количеством зрителей и прямой трансляцией игры. Именно в Южной Корее впервые стали создаваться профессиональные киберспортивные команды, спонсируемые чеболями.[[83]](#footnote-83)

Среди настольных (интеллектуальных) видов спорта в Корее продолжают пользоваться популярностью китайские шашки, которые в Корее называют падук. В настоящее время падук занимается примерно 5 миллионов человек, чемпионаты по этой игре широко освещаются в прессе, ей посвящены многочисленные журналы и газеты. Китайские шахматы играют преимущественно мужчины зрелого и пожилого возраста, и лишь немногие из корейской молодежи увлекаются традиционными (индийскими) шахматами.

Успешная практика спортивной дипломатии, давала толчок в направлении политики государства. После Олимпийских игр в Сеуле правительство учредило Корпорацию по продвижению Олимпиады и инициировала политику «Спорт для всех». Спорт рассматривался как вклад в социальное обеспечение. Правительство установило свою основную национальную цель как «воплощение общественного благосостояния».[[84]](#footnote-84) Т.е. основная цель национальной политики была распространение передовых преимуществ занятия спортом для общества, подчеркивая общественное здравоохранение и социальные, образовательные и культурные развитие. [[85]](#footnote-85)

Сегодня главной целью Министерства по вопросам спорта и туризма Республики Корея является реализация здорового образа жизни граждан Кореи за счет высокого качества туризма и спорта. Для этого реализуются следующие меры в области спорта:

- создание и реализация комплексных краткосрочных и долгосрочных планов по улучшению спорта;

- пропаганда профессионального спорта путем развития и поддержки игроков национальных сборных;

- поощрение общинных видов спорта и отдыха, продвижение и поддержка соответствующих организаций;

- пропаганда международных спортивных обменов;

-продвижение и глобализация тхэквандо;

- строительство спортивной среды для инвалидов и совершенствование системы поддержки для них. [[86]](#footnote-86)

Популяризация физической культуры в целом среди населения Южной Кореи предусматривает 3 главных элемента, успешно реализующихся в настоящее время:

- повышение количества занимающихся;

- внедрение и организация школьных занятий по физической культуре

- выработка у населения положительного отношения к занятиям физической культурой и спортом.

Можно сделать вывод, что государство нацелено и дальше продвигать, и популяризировать спортивную деятельность среди населения, таким образом поднимать свой уровень.

В Республике Корея в сфере физической культуры и спорта страны также важную роль играет Корейская ассоциация любительского спорта (КАЛС).

В политике Южной Кореи особо выделяются 3 направления:

- физическая культура в школах;

- социальная физическая культура;

- элитный спорт.[[87]](#footnote-87)

Структура управления физической культурой и спорта в Корее не стоит на месте и постоянно развивается. В связи с решением проведения зимних Олимпийских игр в Республике Корея, в 2015 г. был создан Плановый комитет по зимним Олимпийским играм. Он отвечает за планирование подготовки и создание специальных институтов Олимпийских игр 2018 г.; создание и применение законов и нормативных положений, касающихся Олимпиады; осуществление международного сотрудничества; консультации с соответствующими органами и органами местного самоуправления в отношении работы Олимпиады. [[88]](#footnote-88)

Сегодня спорт является одним из важнейших инструментов культурного взаимодействия. Спорт помогает продвигать национальные интересы без сопровождения агрессивных действий в отношении других акторов. Сегодня спорт является одним из важ­нейших средств международного культурного об­мена. Он помогает отражать общие интересы разных стран и народов, а также объединять независимо от этнического или идеологического различия. Таким образом спорт стал мощнейшим орудием мягкой силы.

**2.2. Место спортивной дипломатии среди инструментов мягкой силы в КНДР.**

С 1948 года Северная Корея пыталась присоединиться к Олимпийскому движению, но МОК придерживался позиции, согласно которой одно государство может иметь только один национальный олимпийский комитет. Тем не менее, с 1950 годов коммунистические государства лоббировали международные спортивные структуры в пользу Северной Кореи. Несмотря на то, что МОК настаивал на том, что, КНДР должна участвовать в Олимпийских играх в составе обще-корейской сборной. Усилия Северной Кореи по интеграции в международный спорт и, в частности в Олимпийское движение, очень похожи на пример другой коммунистической страны, созданной после Второй мировой войны - Восточной Германии. МОК также отказался принимать ее в качестве независимого члена Олимпийского движения, ссылаясь на тот же принцип: одна страна – один национальный олимпийский комитет.

Благодаря поддержки коммунистических стран Северная Корея получила «предварительное» признание в 1957 году. Нужно отметить большую помощь СССР. После вступления в МОК Советский Союз начал вести борьбу за демократизацию олимпийского движения и расширение представительства в МОК социалистических и демократических стран. Для этого СССР использовал весь свой спортивный политический авторитет и возможности спортивной дипломатии. Цель заключалась в том, чтобы добиться признания национальных олимпийских комитетов ряда сран социалистического или демократического лагеря МОК. [[89]](#footnote-89) Окончательного признания НОК КНДР добился лишь в 1962 году, но Северная Корея могла участвовать в Олимпийских играх только в составе объединенной команды. Южная Корея выступала против этого. Таким образом, при поддержке МОК начались переговоры в Лозанне в 1963 году. И в феврале 1963 года было достигнуто первоначальное соглашение, но проблема, связанная с дизайном флага, осталась. Последующие переговоры должны были состояться в Гонконге, но без поддержки МОК.

Первый раунд переговоров был относительно успешным, но второй был прерван, поскольку обе стороны обвиняли друг друга в отсутствии доброй воли. [[90]](#footnote-90) Позже МОК все еще пытался создать объединенную корейскую команду для Олимпиады в Токио в 1964 году, но правительство Южной Кореи не желало такого урегулирования. Поскольку МОК, как и японские хозяева Игр, хотели, чтобы спортсмены Севера и Юга участвовали в соревнованиях, было принято решение разрешить обоим государствам участвовать в Олимпийских играх по отдельности. Таким образом Северная Корея впервые отправила своих спортсменов на Летний Олимпийские игры в 1964 году. Но в конце концов страна сняла свою команду с Олимпиады после того, как несколько спортсменов были дисквалифицированы за участие в соревнованиях GANEFO несмотря на то, что ее представители уже находились в Токио. Но с 1964 года на международной спортивной арене было уже два полноправных корейских государства.[[91]](#footnote-91)

Вплоть до середины 1980 годов ситуация вокруг Корейского полуострова определялась реалиями холодной войны. Корейский полуостров представлял собой буфер между капиталистическим и социалистическим блоком. Важность этого буфера определялась, прежде всего, геостратегическими интересами США, СССР и КНР. [[92]](#footnote-92) С 1960 года Пхеньян пытался проводить достаточно независимую политическую линию с тенденцией к изоляции даже от своих идеологических сторонников.

Годом славы северокорейской сборной стал 1966 год, когда КНДР участвовала в [чемпионате мира по футболу в Англии](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A7%D0%B5%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D1%82_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0_%D0%BF%D0%BE_%D1%84%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D1%83_1966) и, к удивлению многих, вышла в четвертьфинал, хотя в команде играли непрофессионалы. Ким Чен Ир считал, что успех в спортивных соревнованиях повышают авторитет страны, способствуют распространению идеологии, а также повышению международной репутации.

В Пхеньяне вызывало опасение то, что Южная Корея все активней проявляла себя на мировой арене как самостоятельный субъект. Олимпийские игры 1988 г. должны были продемонстрировать миру экономические успехи и национальную мощь Юга, а также укрепить связи с социалистическими странами.

Годы, предшествовавшие до и после Олимпийских игр 1988 года в Сеуле, сыграли важную роль в развитии КНДР. В 1981 году Сеул был выбран в качестве принимающей стороны Олимпиады 1988 года. Северная Корея задавалось вопросом, почему именно Южная Корея была выбрана хозяйкой Олимпиады. КНДР сильно волновала экономическая сторона, в КНДР прекрасно понимали, что проведение Олимпиады в Сеуле приведет к большой диспропорции между севером и югом.[[93]](#footnote-93) Потому КНДР приложила немало усилий для того, чтобы переубедить МОК проводить Олимпийские игры в Сеуле. МОК рассматривал некоторые уступки, только чтобы «уберечься» от северокорейского режима. В это время главными союзниками КНДР были Китай, СССР и Куба. В то время как Фидель Кастро и Куба отстаивали Северную Корею, СССР и Китай согласились принять участие в играх. Это имело важное значение в напряженных отношениях, которые были просто жизненно важны для северокорейской экономической системы. На протяжении всей истории Северной Кореи, она всегда полагалась на иностранную помощь. Страны, которые оказывали наибольшую поддержку были СССР и Китай. По этой причине напряженные отношения оказывали большое влияние на Северную Корею. Это сыграло важную роль в северокорейской изоляционистской политике 1990-х годов. Кроме того, в результате бесспорного успеха игр в Сеуле, разрыв между этими двумя странами стал расти в геометрической прогрессии. В результате неудачных переговоров Северная Корея провела несколько актов терроризма. В 1987 году, в попытке дестабилизировать Олимпийские игры и вселить страх в международном сообществе, южнокорейский коммерческий рейс Korean Air Flight 858 был сбит и погибло 115 пассажиров на борту. Но это событие никак не повлияло на репутацию игр, а скорее наоборот, ослабило положение Северной Кореи в мировом сообществе.[[94]](#footnote-94)

Северная Корея, после неудачной попытки саботировать Олимпиаду в Сеуле, решили провести Всемирный фестиваль молодежи и студентов в 1989 году, через год после Олимпийских игр. Успех Олимпиады в Сеуле имел большое давление на Север. Хотя данное мероприятие собрало 177 стран, наибольшее количество за всю историю, но как альтернатива Олимпиады она не смогла себя показать, и не смогла привлечь международного внимания. Кроме того, расходы на проведение данного мероприятия были ошеломляющими, около 4 млрд долларов, что подтолкнуло в дальнейшем Северную Корею в тяжелое финансовое положение, которое длилось в течение 1990-х годов. [[95]](#footnote-95)

В Конституции КНДР записано: "Государство неустанно заботится о физической закалке трудящихся. Государство, добиваясь массового физкультурного движения и развития оборонных видов спорта, надежно готовит весь народ к труду и обороне". (55 статья) Важно заметить, что теперь к спорту уделяется еще больше внимания. Этим и объясняется успех северокорейских спортсменов.

Северная Корея также, как и другие государства мира, имеет своих героев, которые показали миру свои успехи, своим примером они смогли показать свои способности и достойно представить страну на мировой арене. К примеру, корейская бегунья Син Ким Дан. Она многократно улучшала официальные мировые рекорды в беге на 400 и 800 метров. Впервые выступала в первенстве страны в 1958 году. А через 3 года на состязаниях Мемориала Знаменских в Москве установила новый мировой рекорд. Триумфально - с 3 золотыми медалями (в беге на 200, 400 и 800 м) - прошли ее выступления на Играх GANEFO в 1963 г. А 5 сентября 1964 г. на соревнованиях в Пхеньяне Син Ким Дан показала фантастический результат на 800-метровой дистанции – 1:58, став не только первой женщиной в истории легкой атлетики, "разменявшей" 2 минуты, но и первой, показавшей время лучше 1:59.[[96]](#footnote-96)

В 1965 г. во весь голос заявила о себе сборная мужская команда КНДР по настольному теннису. Игроки Страны утренней свежести впервые стартовали на чемпионатах мира в 1961 г. И вот всего лишь через 4 года теннисисты с гербом КНДР на майках поднялись на пьедестал почета мирового форума мастеров настольного тенниса, проходившего в югославском городе Любляна: им были вручены бронзовые медали. Пак Син Ил, Ким Чань Хо, Ким Юн Сам, Рян Вун Юн, Дук Чи Юн с честью защитили спортивные цвета Родины. Еще лучше выступила эта команда на следующем мировом первенстве, в 1967 г. в Стокгольме. Там ей были вручены уже серебряные награды. Имена игроков КНДР все чаще стали появляться в официальных классификационных списках Международной федерации настольного тенниса (ИТТФ) сильнейших теннисистов мира: Ким Чань Хо в 1968 г. занял в мировой табели о рангах третью строку.[[97]](#footnote-97)

В 1970 года резко возросло мастерство теннисисток КНДР. На турнире стран Азии, Африки и Латинской Америки по настольному теннису, состоявшемся в 1973 г., женская команда КНДР заняла 2-е место, опередив сборную Японии, одну из сильнейших в мире, а Пак Юн Сун стала победительницей в одиночном турнире в паре вместе с Ким Чан Аи. Серебряные медали достались в паре Ча Юн Ми и Пак Юн Ок. В 1974 г. ИТТФ поставила Пак Юн Сун на 9-е, а Пак Юн Ок на 20-е место в списке сильнейших теннисисток мира.[[98]](#footnote-98)

Все достижения игроков КНДР превзошла Пак Юн Сун. Дважды - на чемпионатах мира 1975 и 1977 гг. - она поднималась на верхнюю ступень пьедестала почета в самом сложном виде соревнований - в одиночных играх. Достижение, которого за последние 20 лет не знала ни одна теннисистка мира. В 1977 г. чемпионкой мира в парных соревнованиях стала Пак Юн Ок. 3-е место заняла женская команда КНДР, переигравшая японскую сборную (3:0), а кроме упомянутых спортсменок в ней играла Ким Чан Аи.[[99]](#footnote-99)

Физическая культура и спорт в КНДР давно уже стали составной частью богатой общенациональной культуры корейского народа. Спорт всегда использовался как инструмент достижения своих целей. Лидеры Северной Кореи понимали важность спорта не только в международном сообществе, но и внутренне. Северная Корея использовала спорт скорее для поднятия своего национального духа, и поддержки своей идеологии среди народа. Основная идеология – чучхе, укрепилась за счет использования коммунистической партии спорта. Власти КНДР полагают, поддерживая рост в спорте, северокорейский народ будет в целом более-менее поддерживать и режим государства. Это позволит людям быть более полезными в революционной борьбе. Поэтому спортсмены, как акторы спортивной дипломатии играли важнейшую роль в то время.

В 2000-х годах, основные спортивные события транслируются по всей территории КНДР, и эти события все еще используются в качестве пропагандистских инструментов. Спорт играет важную роль в поддержании власти господствующего класса, в то же время предполагая возможности для взаимодействия с международным сообществом.[[100]](#footnote-100)

Как рассказал на страницах авторитетной газеты «The Guardian» эксперт по Северной Корее Брайан Майерс (Brian Myers), спортивные достижения не имеют решающего значения в вере режима в собственное превосходство: «Северная Корея добивается исключительно морального превосходства. Пусть они и не способны завоевывать золотые медали в различных дисциплинах, для них это - не проблема. Но если они добиваются успеха, то приписывают это своим уникальным моральным качествам и благодарят лидера за то, что тот вдохновил их».[[101]](#footnote-101)

КНДР понимали, что для развития спорта нужно развивать не только человеческие потенциалы, но и инфраструктуру. Поэтому 1973 г. трудящиеся столицы КНДР Пхеньяна получили прекрасный подарок - Дворец спорта. О его масштабах говорят следующие цифры: полезная площадь Дворца - 67 тыс. кв. м, а вместимость главного зала - более 20 тыс. человек. В этом великолепном спортивном сооружении в 1979 г. состоялся 35-й чемпионат мира по настольному теннису.

Северная Корея не стала останавливаться на этом. Потому был создано такое мероприятие как фестиваль Arirang, начиная с начала 2000-х проходит в Rungrado, первомайском стадионе, крупнейшем стадионе в мире, вместимостью в 150 000 человек. Участие в этом мероприятии является обязательным и выступления экстравагантны и выразительны. Фестиваль Arirang разделен на 3 части. 1 часть – тысячи спортсменов, гимнастов и танцоров должны продемонстрировать свои спортивные способности. 2 часть – использует тысячи северокорейцев, чтобы создать человеческую мозаику, изображающие яркие образы Северной Кореи и достижения. И, наконец, 3 часть посвящена музыке. Все эти элементы связывают международное сообщество. Фестиваль Arirang привлекает иностранных туристов и журналистов, и намерен представить процветающую экономическую нацию в мире. Многие из актов в центре внимания фестиваля посвящены теме объединения. Дети поют «сколько времени мы должны быть разделены из-за внешних сил». В 2014 и 2015 году этот фестиваль отменили, и неизвестно, когда он вернется. [[102]](#footnote-102)

Северная Корея тоже пыталась использовать различные инструменты мягкой силы, для повышения своего статуса и положения. Благодаря примеру Олимпийских игр 1988 года, Север также проявил большой интерес к спортивной дипломатии. Правительство не только хотели лишь участвовать на мероприятиях, но и начала организовывать спортивные мероприятия, фестивали, соревнования для того, чтобы популяризировать сам спорт у своих граждан, так и привлечь внимание другие стран. Через спорт они пытаются показать свои намерения, давая миру понять, какое направление политики у них будет.

В эпоху «Sunshine Policy» 1998-2007 года Северная Корея и Южная Корея символически выступали одной командой на церемониях открытия Олимпийских игр. Север и Юг вместе прошли на Олимпиаде 2000 года в Сиднее, Афинах в 2004 году и Турине в 2006 году. Однако выступали и соревновались они отдельно. Планы участвовать совместно на Олимпийских играх в Пекине 2008 года – провалились. Причина состояла в том, что стороны не смогли определить принципы и согласовать критерии, по которым можно было бы отбирать спортсменов. После 2008 года в Пекине напряженность возросла между этими двумя странами.

Еще одним крупным достижением сборной КНДР стало участие в [финальной части](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A7%D0%B5%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D1%82_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0_%D0%BF%D0%BE_%D1%84%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D1%83_2010._%D0%93%D1%80%D1%83%D0%BF%D0%BF%D0%B0_G) [Чемпионата Мира 2010 года](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A7%D0%B5%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D1%82_%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%B0_%D0%BF%D0%BE_%D1%84%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D1%83_2010). В стартовом матче этого турнира игроки Северной Кореи показали интересный, комбинационный футбол, уступив пятикратным чемпионам мира, [команде Бразилии](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B1%D0%BE%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%91%D1%80%D0%B0%D0%B7%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B8_%D0%BF%D0%BE_%D1%84%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D1%83), с минимальным разрывом 1:2. Однако уже в следующем матче [сборная Португалии](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B1%D0%BE%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%9F%D0%BE%D1%80%D1%82%D1%83%D0%B3%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%B8_%D0%BF%D0%BE_%D1%84%D1%83%D1%82%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D1%83) нанесла северокорейцам сокрушительное поражение, забив в их ворота семь безответных мячей, тем самым лишив их даже теоретических шансов на выход в 1/8 финала. На послематчевой пресс-конференции тренер сборной КНДР [Ким Джон Хун](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B8%D0%BC_%D0%94%D0%B6%D0%BE%D0%BD_%D0%A5%D1%83%D0%BD) заявил: «Наши игроки сделали всё, что было в их силах. Рухнула наша тактическая схема, и мы не смогли остановить португальцев. Как главный тренер команды, я чувствую, что это моя вина. Я не смог выбрать правильную стратегию на матч». [[103]](#footnote-103)

Как и все в КНДР, то, что касается футбола, зависит от вождя. Говорят, что сам лидер КНДР давал тактические советы во время Чемпионата Мира 2010 года. Но самое интересное то, что прямую трансляцию футбольного матча в КНДР впервые запустили именно в 2010 году. После поражения от Бразилии северокорейцы решились: встречу с Португалией показать в прямом эфире. В итоге случился страшный удар по имиджу всепобеждающей нации чучхе. Любое выступление страны на мега-событиях, в каких бы ни было видах спорта, имеет значение для страны. И сам лидер страны также волнуется за страну, как и народ. Любое поражение или выигрыш оставляет свой след на имидже страны.

Для того чтобы развитие спорта не останавливалось на одном месте, дальнейшее направление политики - международный диалог с помощью спорта. В последнее время приходит осознание того, что изоляция это может быть невыгодно. Спортивные организации страны являются ныне полноправными членами 23 международных спортивных объединений: авиаспорта, баскетбола, бокса, борьбы, дзюдо, велоспорта, волейбола, гандбола, гимнастики, гребли академической и на байдарках и каноэ, конькобежного спорта, легкой атлетики, лыжного спорта, паруса, плавания, стрельбы пулевой и из лука, тенниса настольного, тяжелой атлетики, фехтования, футбола и хоккея.[[104]](#footnote-104)

В Северной Корее не слишком много развлечений. Страна сталкивается с многочисленными социальными и экономическими проблемами. Однако это не помешало Пхеньяну построить фешенебельный горнолыжный курорт на перевале Масик в восточной части страны. Возможно, это самое экзотическое место в мире для любителей горных лыж.

Тем более удивительно, что новый лидер Ким Чен Ын уделяет столько внимания созданию условий для спорта и отдыха. С момента прихода к власти он открыл аквапарк и дельфинарий, парки аттракционов, пригласил команду американских баскетболистов для товарищеского матча, а теперь открыл горнолыжный курорт.

Посетители рассказывают, что на курорт на перевале Масик можно добраться, только преодолев контрольно-пропускной пункт, а затем три отдельных подъема по канатной дороге. Но на самом курорте просторно - в стране мало людей, владеющих горными лыжами. Это увлечение для элиты.

Но не только - власти надеются привлечь на курорт иностранных туристов. Поэтому здесь повсюду надписи по-английски, в барах продается алкоголь, на подъемники можно пройти по смарт-картам.

Туристическая фирма Uritours рекламирует курорт как место для опытных путешественников. Ее глава Андреа Ли говорит, что сознает сложность привлечения туда иностранцев, учитывая международную репутацию Северной Кореи. "Это прекрасный способ познакомиться с местными людьми, и для жителей Северной Кореи это шанс на встречу с иностранцами. В этой стране трудно заводить друзей, но спорт преодолевает все границы", - говорит она.[[105]](#footnote-105)

Спорт стал двигателем развития самого государства. КНДР начали поднимать свою инфраструктуру, образование, экономику, туризм и т.д. Можно увидеть, какую власть и силу политики вкладывают в спорт. Благодаря спорту поднимался уровень как внутри, так и снаружи государства. Спорт стал инструментом диалога, не только между обеими Кореями, но и с остальным миром. Благодаря спорту можно было вести переговоры там, где это было затруднительно. История развития спорта тесно связана с политикой в той или иной промежуток времени. Политики всегда вкладывали в спорт политические мотивы. Спортивная дипломатия развивалась постепенно в обеих государствах. Было много трудностей, но именно этот инструмент стал самым эффективным средством для достижения поставленных целей и задач. И как Республика Корея, так и КНДР поняли насколько важен этот инструмент – спортивная дипломатия.

**Глава 3. Практические аспекты применения спортивной дипломатии в отношениях между Республикой Корея и КНДР.**

**3.1. Особенности реализации спортивной дипломатии в отношениях между Республикой Корея и КНДР.**

Спортивные мероприятия мирового масштаба совершили дипломатический «переворот», который активизировал международную деятельность со многими странами, в том числе между Республикой Корея и КНДР.

Во время холодной войны мир спорта, и особенно международные соревнования, представляли собой идеологическое поле битвы для двух корейских государств, которые утверждали, что являются истинными представителями корейского народа. Либо они отказывались участвовать на соревнованиях при присутствии другого, либо, когда они соревновались друг против друга, соперничество было очень жестоким.

Одним из важных вопросов государственной спортивной политики является взаимодействие, ведение диалога между Севером и Югом Кореи. С развалом Восточной Германии в 1989 году, распадом СССР в 1991 году, эра холодной войны закончилась. Эти международные события обратили внимание на растущую вероятность воссоединения Корейского полуострова. Объединение должно происходить медленно, пошагово, поэтапно, путем долгих переговоров и сотрудничества.[[106]](#footnote-106)

На Корейском полуострове использование спорта для налаживания контактов и улучшения отношений растет и становится все более значительным в последние несколько лет. Для обоих корейских государств спорт предоставляет многоуровневую сеть для контактов и диалога, которая часто используется для «отправки» дипломатических сигналов и проверки (внешней) политики. Очевидно, что эти спортивные обмены не могут творить чудеса, но они также показывают, что спорт больше не является второстепенным для международных отношений. Спорт продвигается в основном лишь по политическим и экономическим причинам.

Невозможно отрицать, что отношения Северной Кореи с международным сообществом, особенно с ближайшим соседом Южной Кореей, были сформированы именно спортивной дипломатией. По рекомендации 59-й сессии МОК, что объединенная корейская команда участвовать в Токийской Олимпиаде, три раунда обсуждений между Севером и Югом проходили под арбитражем МОК в 1963 году. В 1963 году олимпийские комитеты двух корейских государств впервые обсуждали идею формирования единой команды (по примеру единой сборной Германии, в которую входили спортсмены из ФРГ и ГДР, в 1954-64 годы). Первые переговоры были проведены в 1963 году для формирования единой команды для участия в Токийской олимпиаде. МОК и представители (Южно-) Корейского Олимпийского комитета (КОК) встретились с делегацией Севера 24 января 1963 года. Встреча стала важным шагом для дальнейших спортивных переговоров между двумя Кореями. Они провели три раунды переговоров в январе и июле 1963 года. Было приложено немало усилий для обмена мнениями посредством переговоров за создание единой команды для участия в Токийской Олимпиаде. 21 января 1963 года Ким Чин Ку, член Национального Олимпийского Комитет Республики Корея и главный делегат прибыли в Женеву на переговоры со своими северокорейскими коллегами. Ким произнес следующее заявление: «Соглашение о создании единой команды для Олимпиады в Токио пришел после трех с половиной часов дискуссий между двумя делегации из пяти человек в штаб-квартире МОК. Республика Корея и коммунистическая Северная Корея достигла полного согласия отправить единую сборную на Олимпийские игры 1964 года в Токио».[[107]](#footnote-107) Коммюнике, выпущенное МОК после продолжительной встречи с представителями двух стран заявили, что две делегации согласовали национальный гимн и способы формирования общекорейской команды.[[108]](#footnote-108)

Заявления звучали довольно оптимистично. Тем не менее, делегации из двух частей Кореи не смогли добиться соглашения по названию команды, составу тренерского состава, подготовке и отбору спортсменов. Северная Корея винила Южную в том, что она со своей стороны приложила мало усилий, чтобы достичь компромисса, так как не слишком заинтересована в этом. Но и Северная Корея имела другие мотивы. Она хотела стать членом Международного Олимпийского Комитета. [[109]](#footnote-109) Таким образом долгие переговоры, к сожалению, закончились безрезультатно.

Спортивные соревнования между Южной и Северной Кореей отразили такой серьезный политический раскол, который можно было бы точно назвать борьбой за пропаганду. Игры стали критерием измерения национальной власти, поэтому обе страны стремились победить других в спорте. Понятно, что многие страны Азии хотели бы продемонстрировать свою национальную гордость через Азиатские игры или Олимпийские игры, и немало стран приложат огромные усилия, чтобы выиграть на международных играх как можно больше медалей. Международные игры стали ареной, на которой каждая страна демонстрирует свою национальную гордость, обменивается культурными идеалами и стремиться принимать другие страны. В случае Кореи конкуренция была войной без оружия, испытанием для идеологии двух противоположных систем. Они хотели показать превосходство их идеологические системы - коммунистического против либерализма в 1960-х и 1970-й года. Таким образом сближение с Севером не было реализовано, как с другими коммунистическими государствами.

Но несмотря ни на что, Правительство Юга всегда твердило о том, что одним из важных направлений правительственной политики в области спорта является развитие спортивных контактов с Северной Кореей. Правительство Южной Кореи призывает Северную Корею к совместному участию в спортивных соревнованиях, считая, что спорт является одним из эффективных способов достижения примирения. Кроме того, Республика Корея поддержала Северную Корею в её вступлении в различные международные спортивные организации.[[110]](#footnote-110)

Усилия по организации спортивных обменов между Кореями не стояли на мертвой точке, несмотря на иллюзии. Международный спортивный обмен стал важным фактором для международного дипломатического взаимодействия. Спортивная дипломатия, возможно, была наилучшим способом улучшить дипломатические отношения с коммунистическими странами, потому что международные спортивные соревнования основаны на принципах мира и взаимопонимания.

Идея пришла из «пинг-понг дипломатии» между США и Китаем. 20 февраля 1979 года Председатель Комитета спортивного лидерства КНДР и представитель Ассоциации настольного тенниса Северной Кореи предложили Президенту Спортивного совета Южной Кореи и Президенту Ассоциации настольного тенниса Южной Кореи договориться о деталях возможного участия единой команды в Чемпионате мира по настольному турниру 1979 года в Пхеньяне. После неудачных переговоров, и рядом других проблем, Север отказался от каких-либо условий и переговоры прекратились. [[111]](#footnote-111)

В начале 1980-х годов состоялось еще несколько раундов переговоров о возможном формировании единой сборной для участия в Олимпиаде в Лос-Анджелесе в 1984 году, но в итоге Пхеньян присоединился к бойкоту, который был объявлен большинством стран социалистического лагеря. Это еще раз подтверждает тот факт, что спорт и политика взаимосвязаны. Не только КНДР, но и Республика Корея не могли абсолютно независимо вести диалог друг с другом. Важно было учитывать и геополитические интересы своих «друзей».

Для того, чтобы поднять дух олимпизма во всем мире, нужно напомнить о том, что Олимпийские игры несут мир и дружбу среди народов была воздвигнута идея совместного участия на Играх в Сиднее. В 2000 году глава МОК Хуан Антонио Самаранч направил лидерам КНДР и РК – Ким Чен Иру и Ким Дэ Чжуну – письмо, в котором предложил обеим странам участвовать в церемонии открытия Олимпиады в Сиднее под одним флагом. Пхеньян и Сеул согласились, при этом Ким Чен Ир подчеркнул, что «нет необходимости в двух разных флагах, поскольку цель обеих стран одна - объединение».[[112]](#footnote-112)

Таким образом, в Сиднее в сентябре 2000 года корейские атлеты шли единой колонной под флагом с изображением Корейского полуострова. Этот неофициальный флаг, получивший название «флаг объединения», представляет собой белое полотнище с контуром Корейского полуострова голубого цвета. Спортсмены двух стран первый раз выступали под ним на Чемпионате мира по настольному теннису в Японии в 1991 году, когда правительствам Республики Корея и КНДР впервые удалось сформировать единую команду.[[113]](#footnote-113)

На церемониях открытия Игр в Афинах 2004 года и в Турине 2006 года корейские спортсмены также шли под «флагом объединения», что во многом было связано с проводимой с конца 1990-х годов «Sunshine Policy», направленной на поэтапное улучшение отношений с КНДР.

Несмотря на то, что участие обеих государств было чисто символическим, можно увидеть результат. Как говорится «если захочется, то все получится». Данный опыт показал, что достижение компромиссов возможно, если интересы обеих сторон движутся в одном направлении. Межкорейские отношения находятся в сильной зависимости от внутриполитических процессов и в Северной, и в Южной части.

С приходом к власти в Республики Корея консервативных администраций президентов Ли Мен Бака и Пак Кын Хе и в связи с развитием ракетно-ядерной программы КНДР, обострившей межкорейские отношения, диалог был прекращен и совместное участие в спортивных мероприятиях прекратились. [[114]](#footnote-114)

Обстановка была накалена до предела. Какие-либо культурные, спортивные обмены были прекращены. Кто-то прогнозировал даже начало войны. Но, все изменилось с вступлением в должность нового Президента - Мун Чже Ин.

Мун Чжэ Ин выступает за мирное воссоединение двух Корей. Также он не раз заявлял и показывал на практике, что не настроен всегда потакать интересам и желаниям США. И что желает независимого внешнеполитического движения, и потому может и отказывать США в том или ином вопросе. Одним из главных событий в первый год президентства стало потепление отношений с КНДР. В новогоднем выступлении перед народом лидер КНДР [Ким Чен Ын](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B8%D0%BC_%D0%A7%D0%B5%D0%BD_%D0%AB%D0%BD) пожелал успеха [зимней Олимпиаде-2018](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B8%D0%BC%D0%BD%D0%B8%D0%B5_%D0%9E%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%BF%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B5_%D0%B8%D0%B3%D1%80%D1%8B_2018) в южнокорейском Пхёнчане и выразил надежду на участие в ней северокорейских спортсменов: «Прежде всего необходимо ослабить острую военную напряженность между Севером и Югом, создать мирную обстановку на Корейском полуострове».[[115]](#footnote-115) На открытие Игр прибыла высокопоставленная делегация из КНДР, с которой встретился президент Мун, команды двух государств прошли вместе под флагом единой Кореи. На период проведения Олимпиады были отменены совместные американо-южнокорейские военные учения у берегов КНДР. [В апреле 2018](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B5%D0%B6%D0%BA%D0%BE%D1%80%D0%B5%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%81%D0%B0%D0%BC%D0%BC%D0%B8%D1%82_(%D0%B0%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%BB%D1%8C_2018)) впервые с 2007 года прошла личная встреча глав корейских государств в приграничной зоне [Пханмунджом](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%85%D0%B0%D0%BD%D0%BC%D1%83%D0%BD%D0%B4%D0%B6%D0%BE%D0%BC" \o "Пханмунджом). Президент Республики Корея и высший руководитель КНДР общались полтора часа. Основными темами переговоров стали денуклеаризация Корейского полуострова, построение длительного мира и развитие отношений между Югом и Севером и в перспективе объединение.[[116]](#footnote-116)

9 января 2018 года прошла первая официальная встреча представителей Республики Корея и КНДР, где стороны согласовали возможность участия представителей КНДР в Олимпийских играх в Пхёнчхане. Переговоры прошли в деревне Пханмунджон на линии разграничения огня. Олимпиада прошла с 9 по 25 февраля в южнокорейском Пхёнчхане. Пхеньян намеревался отправить делегацию из 150 человек на Паралимпийские игры в марте.[[117]](#footnote-117)

Кроме того, Республика Корея и КНДР сформировали общую сборную по женскому хоккею – это первый случай участия спортсменов двух корейских государств в составе одной команды на Олимпийских играх. Конечно, данная перспектива не обрадовала тренера сборной, который заявил, что это может серьезно ударить по шансам команды занять призовое место. Десятки тысяч человек, подписали в интернете обращение к Президенту Мун Чжэ Ину с требование отказаться о совместных с Пхеньяном планов. [[118]](#footnote-118) Но в конце концов договоренность об этом была достигнута на переговорах представителей двух стран 17 января 2018 года.

9 февраля на церемонии открытия зимних Олимпийских игр в южнокорейском Пхёнчхане сборные команды Республики Корея и КНДР прошли единой колонной под флагом с изображением Корейского полуострова, а также песней «Ариранг» вместо гимна.

Эти игры стали знаменательными, мировые СМИ только и говорили об этом событии. Это был безусловный успех. Произошел совершенно необычайный поворот событий – возобновление переговоров между Кореями и встреча лидеров. Формирование в последнюю минуту объединенной женской хоккейной команды, и совместно марширующие спортсмены под флагом объединения. Эти события подняли важный вопросы, касающиеся спорта, дипломатии и геополитики. Все игры имеют много общего, но каждая из них имеет свои уникальные характеристики, которые никогда не будут воспроизведены повторно. Исторически Олимпийские игры сыграли свою роль, каждая из сторон смогла извлечь уроки для взаимодействия. Прошлый опыт ведения переговоров показал двум сторонам, что спортивные мероприятия - это отличный шанс начать диалог. В самый напряженный момент именно спорт может стать тем ключом, который откроет любую дверь. Республика Корея и КНДР имеют немало проблем и трудностей, так как каждая из сторон преследует свои цели. Но несмотря на это, они смогли взяться за руки и вместе выступать на одной сцене. После которой стало понятно, что существует острая необходимость в стандартизации языка, т.е. нужно определить общий, понятный обеим сторонам, употребляемый язык, создать единый словарь. И этим языком оказался спорт.

Конечно, объединение является конечной целью, но оно не является предпочтительным в краткосрочной перспективе из-за огромных затрат, связанных с любым объединением, которое происходит слишком рано и без планирования. Корее повезло, что есть пример Германии, у которой можно научиться, и подготовиться к собственной спортивной интеграции. Однако немецкий опыт показал, что объединение, без надлежащей подготовки, может привести к хаосу, после которого люди еще долго приходили бы в себя.

Таким образом, сроки и средства для объединения, а также процедуры подготовки являются вопросами, более важными. Объединение может происходить любыми способами, и спортивные мероприятия играют важную роль.

Встреча отборочного турнира на чемпионат мира 2022 года завершилась нулевой ничьей. Матч на стадионе имени Ким Ир Сена проходил без зрителей, трансляции также не было. Сборная Северной Кореи сыграла вничью с футболистами сборной Кореи в матче отборочного турнира чемпионата мира 2022 года. Встреча завершилась вничью 0:0. Команды Северной и Южной Кореи сыграли между собой на территории КНДР впервые за 29 лет. Последний раз сборные играли в Северной Корее в октябре 1990 года — тогда в товарищеском матче со счетом 2:1 победили хозяева.

Матч проходил в Пхеньяне на стадионе имени Ким Ир Сена, который вмещает 50 тыс. человек. Как сообщает AFP, игра проходила без зрителей, так как КНДР не пустила в страну болельщиков из Южной Кореи. Кроме того, на матч не были допущены иностранные журналисты, а телевизионная трансляция встречи не велась.

Отмечается, что на игре присутствовал президент ФИФА Джанни Инфантино, а Футбольная ассоциация Южной Кореи получала информацию о ходе матча от представителя Азиатской конфедерации футбола, который отправлял электронные письма со своего телефона.[[119]](#footnote-119)

Когда нормализовалась сфера спортивных обменов и соревнований, отношения государств быстро развивались. Как мы видим, нельзя отрицать, что спортивные переговоры увязли в политике, но в то же время стало понятно, что спорт, в свою очередь, также подвержен влиянию политики. Именно спорт помог изменить политическую атмосферу. Южная и Северная Корея встречались в различных международных видах спорта для той или иной цели, но ни один не был успешным, и причина кроется в основном из-за глубокого недоверия.

**3.2. Проблемы и перспективы использования спортивной дипломатии во взаимодействии Республики Корея и КНДР.**

После тяжелых времен противостояний наступили времена, по крайней мере, на данный момент, когда политика правительства Южной Кореи направлена ​​на достижение мира, примирения и процветания на всем Корейском полуострове.

Cлова Пьера де Кубертена «О спорт, ты — мир!» подтверждаются потеплением отношений между Севером и Югом во время XXIII Зимних Олимпийских игр в Пхёнчане. Впервые за долгое время две страны добровольно вышли на прямой диалог. Спортсмены из двух Корей даже выступили на церемонии открытия под единым флагом. Спортивные состязания, во время которых испокон веков прекращались все войны и конфликты, стали подспорьем для желания Северной и Южной Кореи прийти к долгожданному консенсусу. Это четко отражается в увеличении количества межкорейских спортивных встреч, обменов, программ, символических жестов и планов на будущее сотрудничество. Многими экспертами, национальными руководящими органами и местными конкурсными комитетами, а также средствами массовой информации, освещающими эти мероприятия, признается вклад, внесенный спортивными организациями.

В июне 2004 года Консультативный совет по демократическому мирному объединению опубликовал коллекцию фотографий под названием «История развития межкорейских отношений» включающую около 400 изображений более чем на 200 страницах.[[120]](#footnote-120) Хотя в таких правительственных публикациях обычно преобладают фотографические свидетельства громких политических встреч, широкое освещение спортивных встреч становится большим «сюрпризом», особенно если учесть, что спорт, по-видимому, играет лишь незначительную роль в официальной правительственной политике объединения. В общей сложности на 30 фотографиях (т.е. около 15%) показаны спортивные мероприятия, спортсмены или объекты, не считая обложку книги, на которой изображены футболисты Северной и Южной Кореи, которые вместе несут флаг объединения в рамках «Межкорейского футбола объединения». Матч состоялся 7 сентября 2002 года на стадионе Кубка мира в Сеуле.

Однако поразительно, что в Белой книге по корейскому объединению не определены какие-либо политические цели в отношении спорта. Очевидно, что осознанный выбор бездействия также может быть государственной политикой. Но, учитывая большое количество громких символических жестов в мире спорта, заметное отсутствие четкой политики и руководящих принципов довольно удивительно. Один исследователь и политический советник правительства, дал простое и понятное объяснение этому:

«Спорт очень сложен. Олимпийские игры в Сеуле и чемпионат мира по футболу были хорошими для репутации и экономики этой страны. Таким образом, всякий раз, когда Север и Юг занимаются спортом вместе, это полезно для всей нации - каким бы видом спорта это ни было, где бы он ни происходил, кто бы ни побеждал, это не имеет значения, поскольку все дело в единстве».[[121]](#footnote-121)

В соответствии с резолюцией Международного олимпийского комитета (МОК) в 1962 году обе страны впервые встретились в 1963 году, чтобы обсудить возможность отправки совместной команды на Олимпийские игры в Токио в следующем году. Они провели три встречи, но не смогли достичь консенсуса. Последовательные попытки Олимпиады 1984 и 1988 годов также закончились бесплодно, «отчасти вызванным нереалистичными и провокационными требованиями Севера».[[122]](#footnote-122) После бойкота Северной Кореи на Олимпийских играх 1988 года в Сеуле отношения между двумя государствами в мире спорта значительно улучшились. Обе Кореи неоднократно формировали единую команду для международных спортивных мероприятий, то есть, по крайней мере, для официальных церемоний открытия и закрытия. В гораздо меньшем количестве случаев они даже соревновались как одна команда.

Когда две корейские команды собрались вместе на церемонии открытия зимних Олимпийских игр в Турине в Сиднее в 2000 году, в Афинах и в 2006 году, они продемонстрировали белый флаг с формой Корейского полуострова, вышитой темно-синим цветом. Первоначально Хуан Антонио Самаранч, тогдашний президент МОК, предложил, чтобы все корейские спортсмены шли вместе под олимпийским флагом, за которым следуют флаги каждой страны. Южная Корея согласилась с этим предложением, в то время как Северная Корея утверждала, что нет необходимости в двух национальных флагах, потому что конечной целью стран является воссоединение. Один член Южнокорейского национального олимпийского комитета прокомментировал это решение следующим образом: «Если бы мы знали, что этот флаг будет использоваться довольно часто, мы бы приложили больше усилий, и предложили бы несколько различных идей дизайна. Но мы подумали, что это будет лишь разовым».[[123]](#footnote-123) Название «Корея» использовалось для обозначения двух стран во время церемонии открытия, и президенты олимпийских комитетов обеих стран следовали за двумя знаменосцами (по одному от каждой страны) перед спортсменами и тренерами. Этот символ был впервые использован на чемпионате мира по настольному теннису 1991 года в Японии, где спортсмены с севера и юга фактически участвовали в одной команде и в итоге выиграли командное соревнование среди женщин, обыграв непобедимую команду этого вида спорта, Китай. В том же году объединенная футбольная команда приняла участие в молодежном чемпионате мира ФИФА в Португалии, где произвела большое впечатление, добившись четвертьфинала после победы над Аргентиной 1–0 в групповой квалификации.

Уже в октябре 1990 года состоялись «объединительные футбольные матчи», первые подобные мероприятия в Сеуле и Пхеньяне. Дружеский турнир, который стал возможен благодаря переговорам между министрами спорта двух Корей во время Азиатских игр в Пекине в начале года, проложил путь к спортивному сотрудничеству в разделенной нации. Десять лет спустя в столицах обеих Корей был проведен первый «баскетбольный турнир по объединению». После первых двух игр, в которых мужские и женские команды All-Star в сентябре играли со своими северными коллегами в Пхеньяне, в декабре в Сеуле состоялись еще две игры. Игры в Пхеньяне стали первыми спортивными событиями в Северной Корее, которые транслировались по телевидению в Южной Корее.[[124]](#footnote-124)

В прошлом спортсмены из двух Корей шли вместе, но соревновались отдельно. Тем не менее, обе стороны согласились 2 ноября 2005 года изучить возможность отправки объединенной команды на Азиатские игры в Дохе (2006) в Катаре и Олимпийские игры 2008 года в Пекине в Китае. Соглашение, заключенное в кулуарах Игр в Восточной Азии в Макао и поддержанное Международным олимпийским комитетом, последовало за многолетними межкорейскими переговорами, которые часто прерывались политической напряженностью в связи с разработкой ядерного оружия на Севере. Нет сомнений в том, что китайцы хотели бы видеть объединенную корейскую команду для участия в Олимпийских играх в Пекине в 2008 году, поскольку они с энтузиазмом приветствовали это объявление. Это не только отвлекло бы от продолжающихся дискуссий о плохой ситуации с правами человека в Китае, но и обеспечило бы долгосрочное политическое наследие Пекинской Олимпиады. Соглашение представляет собой крупный прорыв и новую веху для межкорейских усилий по продвижению своего сотрудничества на один шаг вперед. Однако, существует ряд препятствий, которые необходимо преодолеть.  
 Во-первых, сам факт отбора спортсменов вызывает много вопросов. Существует общее мнение о том, что отбор спортсменов на основе их личных достижений, способностей и производительности может привести к проблемам. Учитывая результаты Олимпийских игр в Афинах, очевидно, что Южная Корея, без сомнения, была более успешной. Страна отправила 340 спортсменов, участвовавших в 24 соревнованиях, которые выиграли девять золотых медалей, 12 серебряных и девять бронзовых, заняв девятое место в таблице медалей. Северная Корея отправила только 75 спортсменов, которые завоевали четыре серебряные медали и одну бронзу и заняли 58-е место в таблице медалей.

Во-вторых, методы обучения, способы коммуникации и обязанности, а также финансовые ресурсы значительно различаются в обеих странах. В прошлом, после долгих обсуждений, обе стороны не смогли договориться о месте сбора для проведения чемпионата мира по настольному теннису 1991 года, и в итоге провели 40-дневную совместную тренировку в Японии. Хотя вопрос финансирования такой команды еще не обсуждался подробно, все понимали, что, скорее всего, Сеулу придется взять на себя большую часть этих расходов, что будет не впервые. После того, как в 2002 году истек срок спонсорского контракта северокорейской футбольной команды с итальянской компанией по производству спортивной одежды Fila, футбольная ассоциация пыталась найти нового спонсора. Три года спустя, в январе 2005 года, Корейский научно-исследовательский институт футбола решил предоставить Северу полный комплект обуви, рубашек, сумок и т.д. стоимостью 100 млн. Вон (97 000 долл. США). Взамен делегация южнокорейцев была приглашена на повторный матч с Японией в июне 2005 года в столице Северной Кореи Пхеньяне.[[125]](#footnote-125) Только преподавательский состав женского университета в Сеуле, выразил свое недовольство по этому поводу: «Я не убеждена, что мы всегда должны платить за Север. Мы субсидируем их экономику, и теперь мы должны финансировать их спортсменов. Может быть, это будет полезно в долгосрочной перспективе».[[126]](#footnote-126)

В-третьих, хотя МОК и Олимпийский совет Азии (ОСА) в целом поддерживают идею объединенной корейской команды, им придется пересмотреть свои уставы и положения, чтобы позволить одной команде из двух отдельных национальных олимпийских комитетов соревноваться в Азии и на Олимпийских играх.

Жак Рогге, президент МОК, признал эти препятствия, но выглядел оптимистичным и поддерживающим. На пресс-конференции в Сеуле 4 апреля 2006 года он заявил, что «присоединение к шествию на Олимпийских играх, безусловно, является символическим вопросом, но оно по-прежнему отличается от создания объединенной команды двух Корей».[[127]](#footnote-127)

Уже согласовано между двумя странами использование синего и белого флага объединения. Гимн группы - «Arirang», традиционная корейская песня о любви, популярная в обеих Кореях. Вышеупомянутый флаг объединения стал настолько популярным, что подавляющее большинство юных футбольных фанатов носили их как футболки во время матча между двумя Кореями в августе 2005 года. Даже известная фанатская группа Red Devils сменила свой традиционный наряд на этот мощный символ и благодаря воспевание «Джокук Тонгил» требовало воссоединения Кореи.

Некоторые политические обозреватели предположили, что это соглашение об обсуждении практических возможностей объединенной корейской команды для международных соревнований было еще одним признаком того, что Северная Корея выходит из своей изоляции.

Министерство юстиции Южной Кореи прокомментировало это так: - «Значение этого заключается в том, что мы будем выходить на мировую арену в качестве единой команды, что собственно и будет являть собой символом примирения и сотрудничества».[[128]](#footnote-128)

Некоторый небольшой прогресс можно было заметить в сентябре 2005 года на международных переговорах, Северная Корея в принципе согласилась отказаться от своих программ создания ядерного оружия в обмен на гарантии безопасности и экономические и другие выгоды от Соединенных Штатов, Южной Кореи, Японии, России и Китая. Однако в настоящее время широко распространены опасения, что ядерные испытания в Пхеньяне могут спровоцировать гонку вооружений в этой части мира. Даже Китай, последний оставшийся союзник Северной Кореи, подверг критике эти испытания. Данная попытка рассматривается как отчаянная и необдуманная попытка заставить администрацию США согласиться на мирный договор между двумя странами.

Готовность Северной Кореи активно взаимодействовать с Югом в обсуждении спортивных вопросов (и постепенно отказаться от своей изоляционистской политики) была дополнительно подчеркнута активным участием северокорейской делегации в 15-й Генеральной Ассамблее Ассоциации национальных олимпийских комитетов (ANOC). АНОК проводился в конференц-центре COEX в Сеуле с 31 марта по 7 апреля 2006 года под эгидой Олимпийского комитета Южной Кореи. Юг и Север воспользовались этой встречей в качестве места встречи, а также провели частные переговоры по различным вопросам межкорейского сотрудничества.[[129]](#footnote-129)

Несмотря на то, что большинство спортивных мероприятий по объединению инициируются и проводятся на юге, на севере также проводятся несколько мероприятий. 24 ноября 2005 года группа из 150 участников марафона вылетела прямо в Пхеньян, столицу Северной Кореи, для участия в «Марафоне Пхеньяна-Нампхо для воссоединения». Северокорейские ораторы на церемонии открытия предположили, что марафон предоставил повод для демонстрации твёрдое решение корейской нации приложить немало усилий для воссоединения страны под знаменем совместной декларации от 15 июня, знаменательной для независимого воссоединения. Мужчины и женщины бегуны с севера и юга, полные решимости воссоединить страну любой ценой совместными усилиями корейцев.

Параллельно с этими событиями южнокорейские СМИ начинают уделять все больше внимания спортивным мероприятиям, в которых участвуют северокорейские спортсмены и команды. Достижения северокорейских спортсменов на Олимпийских играх в Афинах были отмечены, а отборочные матчи Северной Кореи на Чемпионат мира по футболу 2006 года в Германии даже транслировались в прямом эфире. Газеты также начали относиться к северокорейским спортсменам и женщинам как к знаменитостям, как к своим национальным героям. Телевидение, и в печатных СМИ часто подчеркивалась глубокая связь между двумя Кореями. Несколько респондентов среднего возраста были очень удивлены этим драматическим развитием и подчеркнули резкий контраст между репрезентациями северокорейцев в своих школьных учебниках («плохие», «злые», «опасные», «злые», «дьяволы», «демоны», «разжигатели войны») и чрезвычайно позитивные и инклюзивные современные характеристики. Один южнокорейский студент выразил свои смешанные чувства следующим образом: «Мне жаль их из-за их бедности и диктатуры. Но я также чувствую близость с ними. Мы живем в разных городах, но мы одна нация».[[130]](#footnote-130)

Есть как минимум две проблемы, которые необходимо выделить, поскольку они представляют собой уникальные разработки. Во-первых, интенсификация спортивной дипломатии в начале XXI века является ярким отражением новаторского подхода к внешней политике президента Южной Кореи Ким Дэ Чжуна, которого часто называют «Нордполитик», который переместил разделенный Корейский полуостров в новое направление. Его предложения предлагают сосредоточиться на контактах между людьми.

Среди этих контактов наиболее значительным и общественным интересом являются межкорейские спортивные обмены, которые носят многоплановый характер и являются важным дипломатическим инструментом. Они, безусловно, должны быть истолкованы как явные призывы к улучшению отношений между двумя странами. Нет сомнений в том, что Южная Корея очень серьезно относится к этой цели и старается избегать любых неопределенностей или неясностей. В феврале 2006 года, когда национальные женские сборные по хоккею с шайбой обеих стран встретились в товарищеском матче в Сеуле, один из лучших игроков Юга - Хван Бо Йонг, была отстранена. Ей пришлось наблюдать за игрой с трибун, так как она сбежала из Северной Кореи в 1997 году в возрасте 19 лет. В духе мира и дружбы даже правила были изменены, и проверка на льду запрещена. Во-вторых, политическая элита Южной Кореи верит в позитивные достоинства внешней политики в отношении своих соседей, которая основана на поощрении перемен путем сближения и взаимодействия, а не изоляции.

Тема воссоединения также фигурировала в неудачной попытке Пхёнчхана, небольшого городка в провинции Кангвон на северо-востоке Южной Кореи, принять Зимние Олимпийские игры 2014 года. Это была вторая попытка Пхенчхана, после того как он потерпел поражение в 2003 году, когда Ванкувер получил права на проведение зимних Олимпийских игр 2010 года. Как и прежде, кампания в Пхенчхане опиралась на смесь экономических, спортивных и политических аргументов, чтобы убедить МОК. В дополнение к развитию туризма и повышению популярности зимних видов спорта в азиатском мире, корейское воссоединение было наиболее доминирующей темой официальной формы заявки.

Провинция Кангвон, граничащая с Северной Кореей, инициировала и организовала серию Корейские спортивные программы обмена в течение нескольких лет. Например, в марте 2006 года провинция пригласила северокорейскую хоккейную команду сыграть товарищеский матч на юге. Интересным аспектом здесь, безусловно, является то, что это не привело к конкуренции между Севером и Югом, так как были сформированы две смешанные команды, в каждой из которых были спортсмены из обеих стран. Даже названия команд URI (что означает «мы») и HANA (что означает «один») отражали примирительный дух этого события. Не менее важным с практической и символической точки зрения было то, как северокорейская команда отправилась на юг. Команда использовала шоссе Тонгхэ, благодаря чему северокорейцы впервые официально побывали на юге по сухопутному маршруту с момента разделения Корейского полуострова в 1945 году.[[131]](#footnote-131)

В 2007 году провинция пригласила детей из Северной Кореи принять участие в «Программе мечты», которая предоставляет молодым людям из стран с климатом, непригодным для занятий зимними видами спорта, непосредственный опыт таких видов спорта. За год до этого, в феврале 2006 года, 110 молодых людей из 30 стран Азии, Африки, Латинской Америки и Европы приняли участие в этой программе. Очевидно, что эти мероприятия должны были оказать положительное влияние на процесс принятия решений в МОК, но они также сохраняют идею воссоединения в заголовках СМИ, не привлекая сложных политических аргументов. Своим мнением поделился Ким Чин Сун, губернатор провинции Кангвон, подтвердил это двойное обоснование: - «Мы пытались проводить различные межкорейские спортивные обмены, чтобы помочь ослабить напряженность между Югом и Севером. Я считаю, что проведение совместных спортивных мероприятий - лучший способ улучшить отношения и принести мир на Корейский полуостров. Процветающие спортивные обмены и сотрудничество дадут Пхёнчхану преимущество перед другими соперниками, потому что проведение здесь зимних Олимпийских игр поможет продвижению мира и солидарности во всем мире через спорт, который является истинным олимпийским духом».[[132]](#footnote-132)

В ноябре 2006 года, сразу после неожиданного ядерного испытания Северной Кореи, которое значительно подняло напряженность на Корейском полуострове, единственный диалог, который продолжался, был сосредоточен на спортивных проблемах. Хотя политическое общение было сведено к минимуму, губернатор провинции Кангвон и исполнительный президент тендерного комитета Пхёнчхана Ким Чин Сун даже в течение четырех дней даже посещали Северную Корею, чтобы обсудить расширение и принципы будущего сотрудничества в мире спорта. По возвращении Ким объявил, что Северная Корея не только согласилась «активно сотрудничать в проведении конкурса Олимпийских и Паралимпийских зимних игр 2014 года в Пхёнчхане на основе взаимного признания того, что Игры внесут позитивный вклад в мир и стабильность на Корейском полуострове, но также создать единую команду, если Олимпийские игры 2014 года будут вручены Пхёнчхану».[[133]](#footnote-133)

Все эти примеры показывают, что после успешного проведения Олимпийских игр в Сеуле в 1988 году и Чемпионата мира по футболу в 2002 году внешняя политика правительства сместилась. Она пытается использовать спорт не только для международного признания, национальной гордости и престижа, но и в качестве инструмента для развития, развития и интенсификации диалога с Севером. Вместо того, чтобы концентрироваться на различиях и соперничестве, акцент делается на праздновании общего и сотрудничества. Этот подход имеет преимущества как для Юга, так и для Севера. С одной стороны, для правительства в Сеуле оно предоставляет долгожданную и важную возможность постоянно демонстрировать широкой общественности свою приверженность воссоединению. С другой стороны, он также активно участвовал в попытках привлечь другое крупное международное спортивное событие - Зимнюю Олимпиаду 2014 года.

Как и для Юга, так и для Севера, сотрудничество выгодно. Во-первых, участвуя в межкорейских спортивных обменах, а также в глобальных спортивных мероприятиях, правительство Северной Кореи надеется получить политическую легитимность, автоматически присуждаемую любой стране, приглашенной для участия в команде. Они хотят послать сигнал о том, что, даже если они были (политическим) спойлом в прошлом, теперь они полны решимости присоединиться к международной политической арене.

Похоже, что северокорейцы верят, что спортивная дипломатия активизирует их попытки установить официальные межправительственные или международные неправительственные отношения, сохраняя при этом строгий контроль над ограниченными и избирательными контактами между людьми.[[134]](#footnote-134)

Во-вторых, Северная Корея срочно нуждается в иностранных инвестициях, новых экспортных рынках и экономической помощи. Страна все больше нуждается в создании и глобальном представлении имиджа политической стабильности, благоприятствующей внешней торговле и инвестициям, чтобы добиться выживания системы.

В-третьих, в отличие от бывшей Восточной Германии, у Северной Кореи нет ресурсов или опыта для разработки спортивной системы мирового класса. Если они в какой-то момент объединят свои усилия с Югом, это, скорее всего, будет означать, что Корея в целом будет иметь более высокие показатели в будущих таблицах медалей или системах ранжирования, которые правительства обеих стран смогут использовать для своих конкретных политических обоснований. Однако Северная Корея полагается не только на инициативы Юга. Совсем недавно он усилил свою пропагандистскую деятельность, опираясь на устаревшее понимание физической культуры. Хотя в стране с 1946 года регулярно проводятся массовые гимнастические игры, с начала этого тысячелетия эти представления стали более грандиозными, более щедрыми и более значительными, поскольку они полны скрытых и явных политических сообщений.[[135]](#footnote-135)

На протяжении большей части периода после Второй мировой войны в спортивной дипломатии доминировали две основные модели: во-первых, в качестве недорогих, но громких средств публичного высказывания несогласия с действиями другого государства, например, посредством бойкотов или попыток исключить страны из международная сцена; и во-вторых, как средство установления национальной идентичности и последующего международного признания. Последнее было вызвано усилением деколонизации и изменениями политического мироустройства после Второй мировой войны. [[136]](#footnote-136)

На Корейском полуострове использование спорта обоими правительствами, а также неправительственными организациями для установления контактов и улучшения отношений росло и стало более значительным в последние несколько лет. Для обоих корейских государств спорт предоставляет многоуровневую сеть для контактов и диалога, которая часто используется для отправки дипломатических сигналов и проверки (внешней) политики. Очевидно, что эти спортивные обмены не могут творить чудеса, но они также показывают, что спорт больше не является второстепенным для международных отношений.

Инициативы по воссоединению, предложенные в 1998 году президентом Южной Кореи Ким Дэ Чжуном, продвинули разделенный Корейский полуостров в новом направлении. Его предложения были сосредоточены на мире, примирении и процветании для всей корейской нации посредством контактов между людьми. В частности, большой общественный интерес и, несомненно, влиятельный среди этих контактов являются спортивные обмены, которые резко возросли в течение первых лет 21-го века. Следовательно, теоретическая точка зрения, которой руководствовался этот анализ, должна была признать важность как государственных, так и негосударственных субъектов, поскольку это единственный реалистичный способ концептуализации зачастую очень разнообразных и универсальных моделей действий и поведения в международной системе.[[137]](#footnote-137)

Одним из ключевых качеств спорта является то, что он вызывает лояльность и, следовательно, порождает болельщиков, которые имеют эмоциональные привязанности, часто выражаемые через территориальные отношения к спортсменам, командам и объектам. Поэтому создание смешанных команд, в состав которых входят спортсмены с юга и севера как в прошлом, так и в будущем, в полной мере использует потенциал спорта для объединения людей и, в контексте Кореи, для повторного напоминания соответствующему населению об их общем культурном наследии и политической цели воссоединение. Из-за большого количества непреодолимых в настоящее время политических барьеров воссоединение двух стран вряд ли произойдет в обозримом будущем. Однако сотрудничество в спорте не только «способствует разрядке отношений между двумя Кореями», но и является эффективным способом решения проблемы воссоединения в публичном дискурсе без необходимости участвовать в сложных политических переговорах.

Хотя матчи по объединению и спортивные обмены не могут полностью освободить от политической напряженности, вражды и конфликтов, которые существуют уже более полувека, такая политика небольших шагов может иметь положительные последствия за пределами игрового поля, на шахматной доске международных отношений. Кроме того, международный спорт является не только важной ареной для прославления своей национальной идентичности, но и форумом для размышлений о своей национальной самобытности.

Результаты опроса ясно свидетельствуют о том, что понятие «нация» является двухслойным, поскольку большинство опрошенных считают себя южнокорейцами, но часто включают Северную Корею в своем смысле «мы». Это относительно недавнее развитие и представляет собой драматический сдвиг. В то время как ранее многие воспринимали Северную Корею как главного соперника или даже врага, большинство опрошенных проявили симпатию к северокорейцам и чувство близости, особенно в контексте спорта. Эта транснациональная, общекорейская идентичность, безусловно, в значительной степени обусловлена ​​воспринимаемыми сильными этническими связями между двумя странами и политическими сдвигами в правительстве Южной Кореи, но была вновь подкреплена нередко эмоциональным празднованием общего культурного наследие и национальное единство через различные спортивные встречи между двумя народами.[[138]](#footnote-138)  
 Одной из наиболее привлекательных ценностей спорта для правительств является его потенциал для национального строительства и в качестве основы для признания претензий на национальную самобытность и, в контексте Кореи, трансграничного национального единства.

Спортивная дипломатия стала более важной, чем когда-либо прежде, как часть внешней политики, в которой контакты между разделенными или «враждебными» нациями могут начинаться или возобновляться на явно неформальной основе. Спортсмены и другие спортивные деятели не представляют из себя никакой угрозы, поскольку они считаются аполитичными, то есть они не назначены для определенной политической деятельности. Однако реальность такова, что все виды спорта глубоко укоренились в социальных и политических траекториях государств.

Спорт очень часто был элементом широких политических стратегий и в некоторых случаях полезным инструментом внешней политики. Сложная транснациональная дипломатическая инфраструктура спорта на разделенном Корейском полуострове и симбиотические отношения между спортом и внешней политикой.

Большого внимания требуют события, произошедшие в начале 2018 г., накануне XXIII зимних Олимпийских игр в южнокорейском Пхёнчхане. В конце января было заявлено, что команды двух государств пройдут под общим флагом на церемонии открытия, а также, что будет сформирована единую женскую команду по хоккею. Это был не первый случай, когда Олимпиада смогла объединить противоборствующие стороны под общим флагом единой Кореи. Появление обедненной команды в 2018 г. в Пхёнчхане произошло впервые за 12 лет, что является показателем готовности правительств двух стран к поиску точек соприкосновения по проблемам Корейского полуострова. Американские представители, в том числе и президент США Дональд Трамп, на протяжении всего периода налаживания отношений между Севером и Югом выражают лишь скепсис и призывают к еще большей эскалации. Япония также пытается помешать разрядке между двумя государствами, так как Синдзо Абэ намерен предложить США и Южной Корее возобновить военные учения после Олимпиады, а также обсудить с ними новые меры давления на КНДР.[[139]](#footnote-139)

В начале февраля 2018 г. прошел ряд исторических встреч в межкорейских отношениях. Президент Южной Кореи Мун Чже Ин впервые встретился с Ким Ё Чен, сестрой лидера КНДР Ким Чен Ына, а также с формальным главой КНДР Ким Ён Намом. Все это прошло на фоне главной встречи — северокорейских и южнокорейских спортсменов на церемонии открытия XXIII Зимних Олимпийских игр. Желание найти общемировой диалог прослеживается у делегатов из КНДР и на закрытии Олимпийских игр. На встрече с президентом Республики Корея они заявили о готовности к переговорам с США. В начале марта 2018 г. было заявлено, что Южная Корея направит в КНДР своего спецпосланника, в лице начальника разведки Со Хуна, для подготовки диалога с США. Более того, на его встрече к Ким Чен Ыном, северокорейский лидер сообщил о своих намерениях начать «новую историю объединения родины». [[140]](#footnote-140)

27 апреля 2018 г. прошла историческая встреча глав двух Корей: Ким Чен Ына и Мун Чжэ Ина. Северокорейский лидер стал первым главой КНДР, посетившим Южную Корею. Встреча прошла в деревне Планмунджом недалеко от демилитаризованной зоны. Президенту Муну также удалось ступить на землю Северной Кореи по приглашению Ким Чен Ына. В книге для почетных гостей Ким оставил запись: «Сейчас начинается новая история. Эпоха мира от начальной точки истории».[[141]](#footnote-141) Лидеры двух стран договорились о скорейшем подписании мирного договора и о дальнейшем стремлении к денуклеаризации.[[142]](#footnote-142)

Таким образом, на пути объединения Южной и Северной Кореи на протяжении многих десятилетий вставали идеологические и экономические факторы, но стремнине воссоединить разделенные народы было у корейцев всегда. Сейчас же, когда после праздника мира и единения, Зимних Олимпийских игр в Пхёнчхане, желание прийти к долгожданному согласию так возросло, третьи стороны пытаются спровоцировать Юг и Север на необдуманные и агрессивные поступки, которые могут нарушить и без того хрупкий консенсус. Именно поэтому, начатая «межкорейская оттепель» может превратиться в крепкий мир только при усилии международного сообщества и его готовности идти на компромиссы.

В результате это может быть воспринято как одно из доказательств того, что спорт способен преодолевать дипломатические барьеры. Судя по всему, представителям конфликтующих государств легче участвовать в переговорах о совместном участии в казалось бы неполитическом спортивном мероприятии, чем по другим вопросам.

**Заключение.**

Само понятие «спортивной дипломатии» появился в научном обороте относительно недавно. Можно отметить следующие факторы, способствующие распространению и росту роли спортивной дипломатии в современном мире. Во-первых, это изменения классической, общепринятой парадигмы международных отношений - если раньше под дипломатией подразумевалось в большей мере только взаимодействие государств друг с другом, то сейчас круг международных действующих субъектов существенно расширился, так как значительное увеличение международных спортивных организаций, видов спорта, участников спортивных мероприятий и их взаимодействие на различных уровнях просто не могло не отразиться на характере международных отношениях. Во-вторых, происходит определенно большая интеграция дипломатии и спорта - данный вывод можно сделать исходя из их задач и ценностей этих областей, например, таких как поддержание и сохранение мира, межкультурные обмены и другие.

Спортивная дипломатия, как феномен, имеющий функции полноценного института гражданского общества, задействована в качестве гуманитарной технологии для решения основных задач, как во внутренней, так и во внешней политике государства.

Спорт активизирует международный обмен, позволяя фанатам зрелищных спортивных событий, нивелировать политические разногласия и налаживать диалог между странами, часто в очень непростой, а подчас и тяжелой политической обстановке. Однако первостепенным является то, что спортивная дипломатия в первую очередь направлена на укрепление мира, дружественных отношений, сотрудничества и взаимопонимания между народами. Спортивная дипломатия имеет свою правовую основу, отражающую место спортивной дипломатии в современных международных отношениях, ее основные цели и задачи.

Тем не менее, спортивные мероприятия не только создают основу для политического и идеологического соперничества, но также могут способствовать сотрудничеству, расширению взаимопонимания, преодолению глубоких разногласий, разрушению стереотипов и ограничению конфликтов на игровом поле, а не на поле битвы.

Международные спортивные встречи, без сомнения, являются безопасным способом вывести государство из изоляции и, таким образом, выступить в качестве важного первого шага взаимодействия.

Все эти примеры свидетельствуют о растущей популярности спорта как инструмента внешней политики. Одним из оправданий Международного Олимпийского Комитета для предоставления права на проведение летних Игр 1988 года в Сеуле было то, что оно будет способствовать процессу сближения Северной и Южной Кореи. Реальность, однако, заключалась в том, что Северная Корея бойкотировала Игры и в результате совершенно неспортивного действия взорвала южнокорейский авиалайнер, чтобы отодвинуть людей от участия в Играх. Северная и Южная Корея использовали спорт, чтобы вести дипломатический диалог. Рассмотрение отдельных случаев позволяет утверждать, что по сравнению с другими случаями спортивной дипломатии, направленной на политическое сближение между госдуарствами, межкорейский случай был и по-прежнему ведется по-разному. Он включает в себя спортивные обмены на разных уровнях = от спорта высших достижений до спорта молодежи и детей, переговоры о совместном участии в спортивных мероприятиях, а в последнее время даже использоваине спортивных мероприятий в качестве условий для организации политических переговоров. Такое разнообразие методов в рамках межкорейской спортивной дипломатии и является одной из ее основных отличительных черт. Наблюдается характерное колебание интенсивности спортивных обменов и сотрудничества между Севером и Югом. Как оказалось, межкорейская спортивная дипломатия, направленная на сближение двух государств, процветала во времена политической разрядки, и подавлялась, когда политические отношения ухудшались. Однако это не означает, что использование спорта двумя Кореями было совершенно бесполезным. Именно благодаря спорту, переговоры начинались в тех случаях, когда о каких-либо переговорах не могло быть и речи, настолько атмосфера была напряженной. Потому спортивная дипломатия должна рассматриваться как эффективный и действенный инструмент формирования взаимоотношений. Очень часто говорят, что корейцы с севера и юга имеют общую этническую принадлежность и культуру. Тем не менее враждебность и нежелание вести диалог доминируют. Однако можно заметить, что вражда на высшем уровне никак не отражается на «низших» уровнях, т.е. общество готово к сближению и даже объединению. Корейское общество готово к прорыву.

Конечно в нынешней ситуации объединение представляется крайне маловероятным, поскольку ни одна из сторон не заинтересована в этом. Поэтому трудно предсказать будущее развитие межкорейской спортивной дипломатии, так же как и предвидеть политические события. Однако после Игр в Пхёнчхане можно заметить заметные улучшения во взаимоотношениях двух стран.

Таким образом, спорт позволил создать форум, на котором можно было бы поддержать разрядку и отвечать взаимностью.

**Список использованных источников и литературы:**

1. **Источники:**
   1. Документы:

*На русском языке:*

1. Международный год спорта и олимпийских идеалов (A/RES/48/10), резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 25 октября 1993 г. // URL: <http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions.shtml> (дата обращения 23.01.2020)

2.Олимпийские идеалы (A/RES/50/13), резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 21 ноября 1995 г. URL: <http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions.shtml> (дата обращения 23.01.2020)

3.Соблюдение олимпийского перемирия (A/RES/48/11), резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 2 ноября 1993 г.// URL: <http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions.shtml> (дата обращения 23.01.2020)

4.Спорт как средство содействия воспитанию, здоровью, развитию и миру (A/RES/65/4), резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 23 ноября 2010 г.// URL: [www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions](http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions) (дата обращения 20.04.2020)

5.Утверждение мира и построение более счастливой жизни на планете посредством спорта и воплощения олимпийских идеалов (A/RES/66/5), резолюция Генеральной Ассамблеи ООН от 08 декабря 2011 г.// URL: [www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions](http://www.un.org/russian/events/olympictruce/resolutions) (дата обращения 20.04.2020)

*На корейском языке*

1. 청와대

Cheongwadae, the Blue House, the Korean presidential residence. 13.11.2013

URL:http://www1.president.go.kr/news/newsList.php?srh%5Byear%5D=&srh%5Bmonth%5D=&srh%5Bsearch\_type%5D=1&srh%5Bsearch\_value%5D=%B0%F8%B5%BF%BC%BA%B8%ED&srh%5Bview\_mode%5D=detail&srh%5Bseq%5D=324&srh%5Bdetail\_no%5D=4 (дата обращения 13.03.2020)

2. 국무조정실

The Office for Government Policy Coordination of Korea. 20.02.2014

URL:http://pmo.go.kr/pmo/prime/prime09.jsp?mode=view&article\_no=44982

(дата обращения 20.03.2020)

3. 통일부. 국제경기 단일팀 구성·참가 위한 제4차 남북체육회담. 1991.02.12

(Министерство Объединения. Соглашение между Южной и Северной Кореей о Единой команде в международных спортивных соревнованиях от 12.02.1991) URL:<http://dialogue.unikorea.go.kr/home/data/talksummary/356> (дата обращения 20.03.2020)

4. 외교부, 외교백서. 2014.12. 17

(МИД Республики Корея. Дипломатическая белая книга, 17 Декабря 2014)

URL:<http://www.mofa.go.kr/trade/data/whitepaper/year/index.jsp?mofat=001&menu=m_30_210_40> (дата обращения 26.03.2020)

5. 문화체육관광부. 체육백서. 2014.12.16.

(Министерство культуры, спорта и туризма Республики Корея. Спортивная белая книга, 16 Декабря 2014)

URL:http://www.mcst.go.kr/web/s\_data/research/researchList.jsp?pSearchType=01&pSearchWord=%EC%B2%B4%EC%9C%A1%EB%B0%B1%EC%84%9C (дата обращения 16.04.2020)

6. 문화체육관광부 스포츠비전 2018//문화체육관광부

URL: http://www.mcst.go.kr/web/s\_policy/sports/sportsVision01.jsp; (Спортивное видение 2018 (Sport vision 2018). Министерство культуры, спорта и туризма Республики Корея)

7. See Korea Amateur Sports Association, Seventy Years of KASA, Seoul, 1990. URL: <https://issuu.com/the_korea_foundation/docs/1990_03_e_b_a>

8. The Ministry of Education, Physical Education. Seoul: The Ministry of Education, 1963. URL: <http://english.moe.go.kr/sub/info.do?m=020101&s=english>

*На английском языке:*

1. IOC. 3rd International Forum on Sport For peace & Development. 22 November 2013,

URL:http://www.olympic.org/Documents/Olympism\_in\_action/Peace\_through\_sport/Rapport\_NY\_ENG\_WEB-2.pdf (дата обращения 02.02.2020)

2. Olympic Charter ([in force as from 8 December 2014](http://www.olympic.org/Documents/olympic_charter_en.pdf))

URL:http://www.olympic.org/olympic-charter/documents-reports-studies-publications (дата обращения 20.03.2020)

3. Summer Olympic Games official report Seoul 1988, URL: http://www.olympic.org/Documents/Reports/Official%20Past%20Games%20Reports/Summer/1988/FRA/1988-RO-S-Seoul-Vol1f\_V.pdf (дата обращения 02.02.2020)

1.2. Интервью:

1. Пак Ёнгсеонг (предыдущий член комиссии МОК, председатель Корейского олимпийского комитета): Олимпийские игры 1988 г. оказывающие влияние на экономику Республики Корея: URL: http://www.korea.kr/policy/cultureView.do?newsId=148735361&call\_from=naver\_news. (дата обращения 05.04.2020).

2. Joseph Blatter, ‘Football has a socio-cultural dimension,’ 2009. Аugust 12, viewed on April 29th, 2011, URL: http://www.fifa.com/aboutfifa/federation/president/presidentialcolumn/news/newsid=1089403.html#blatter+football+socio+cultural+dimension (дата обращения 12.03.2019)

1. **Литература:**

2.1.Книги:

*На русском языке:*

1. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Геополитика спорта и основы спортивной дипломатии — 2-е изд., испр. и доп. — М. : Издательство Юрайт, 2019. 282 с.

2. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Межкультурная коммуникация и международный культурный обмен. СПб., 2009. – 639 с.

3. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Спорт в палитре международных отношений: гуманитарный, дипломатический и культурный аспекты. СПб.: изд-во СПбГУ, 2012. 320 с.

4.Ким Г.Н. Республика Корея. Информационно-справочное издание. – Алматы: Дайк-Пресс, 2010. 584 с.

5. Ланцова И. С. Государства Корейского полуострова в международных отношениях (конец ХХ – начало ХХI вв.) / под науч. ред. Б. А. Ширяева. — СПб.: СПбГУ, 2013. 88 с.

6. Столяров В.И., Баринов С.Ю., Орешкин. М.М. Современный спорт и олимпийское движение в системе международных отношений. М.: Анкил, 2009. 81 с.

*На корейском языке:*

1. 조한범. 스포츠와 국제정세// 홍경. 서울 2001. 09. 25. P. 205-211.

(Джо Ханбеом. Спорт и международные отношения. Сеул: Хонгкеинг, 2001. 25.09.2001)

2. 기영노. 올림픽의 역사// 영사. 서울. 2012 10. 16. P. 91-106

(Ки Ёнгно. История Олимпийских игр. Сеул: Ёнгса, 2012. 16. 10. 2012)

3. 김도균, 한국의 올림픽 활동과 비즈니스. 오성// 2000. 8. 12

(Ким Докиун. Корейское Олимпийское движение и бизнес. Сеул: Осунг, 2000.)

4. 김화섭. 스포츠경제학// 박영사. 서울. 2004. P. 135-142

(Ким Хоасоб. Политэкономия спорта. Сеул: БагЁнгса, 2004. 05.09.2004)

5. 이호영. 스포츠외교론/ 시간의 물레

(Ли Хоиенг. Спортивная дипломатия// Временная прялка. Сеул. 05.08.2009)

6. 송영진. 한국의 현대사// 박영사. 서울. 2012. 01. 25. P. 122-134

(Сонг Ёнгджин. Современная история Кореи// Сеул: БагЁнгса, 2012. 25.01.2012)

*На английском языке*:

1. Houlihan B. Sport and International Politics. Hemel Hempstead: Harvester Wheatsheaf, 1994. 237 р.

2. Kanin D. B. A political history of the Olympic games. Westview Press, Boulder, Colorado, 1981.

2. Riordan J., Kruger Arnd (eds). The International Politics of Sport in the 20th Century. London: E. & F.N. Spon, 1999.

2.2. Справочно-энциклопедические издания:

1.Кубертен П., де. Ода Спорту./Пер. с фр. В.А. Новоскольцева.//Олимпийская энциклопедия. Яндекс-словари URL:/https://slovari.yandex.ru/~% (дата обращения 22.04.2015)

*На английском языке:*

2. Diplomacy //Oxford Dictionaries, URL: http://www.oxforddictionaries.com/definition/english/diplomacy (дата обращения 25.03.2020)

2.3.Статья:

*На русском языке:*

1. Бовдунов А. Боязнь одиночества: как Япония может помешать разрядке между Северной и Южной Кореей. URL: <https://russian.rt.com/world/article/477155-ucheniya-ssha-korea-yaponiа>. (дата обращения 13.02.2020)

2. Васин В.А. Международные спортивные организации и спортивная политика на современном этапе//http://www.lib.sportedu.ru/press/tpfk/1999№10/p28-30.htm. (дата обращения 15.02.2020)

3.Встреча лидеров Южной и Северной Кореи в деревне Пханмунджом. URL: <https://www.rbc.ru/photoreport/27/04/2018/5ae2b43d9a79474ef908b244.(дата> обращения 25.03.2020)

4.Горные лыжи не для всех. URL: <https://www.bbc.com/russian/society/2014/02/140213_nkorea_ski_resort> (дата обращения 24.04.2020)

5.Евдокимов Е. Олимпийская дипломатия Китая. //Международные процессы. Журнал теории международных отношений и мировой политики. 2010. Том 8. Май – август. № 2 (23). С. 18-31.

5. Жидков В. О. Элементы южнокорейской мягкой силы // Дискурс Пи. Уральский федеральный университет им. Первого Президента России Б. Н. Ельцина. - 2012. - 11(2-3). С. 172-177.

6. Захарова Л.В. Межкорейские экономические отношения: от истоков до современности. – М., 2014. С. - 147

7. История спорта и физическая культура. URL: <http://sport-history.ru/books/item/f00/s00/z0000023/st043.shtml> (дата обращения 26.03.2020)

8. Ким Чен Ын заявил о намерении начать «новую историю объединения родины»// RT URL: [https://russian.rt.com/world/news/489115-kim-chen-yn-obyedinenie-rodiny. (дата](https://russian.rt.com/world/news/489115-kim-chen-yn-obyedinenie-rodiny.%20(дата) обращения 25.03.2020)

8. Мартыненко С.Е. Роль спортивной дипломатии в международных отношениях и внешней политике. Диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук. М.: Российский университет дружбы народов, 2015. С. 69.

9. Наумов А.О. Спортивная дипломатия как инструмент «мягкой силы». // Мировая политика. – 2017. – № 4. – С. 32 - 43. DOI: 10.25136/2409-8671.2017.4.24852 URL: <https://nbpublish.com/library_read_article.php?id=24852> (дата обращения 17.02.2020).

10. Новогодняя речь товарища Ким Чен Ына (2018) // Чучхе Сонгун. 2018. 2 января // http://juche-songun.ru/joomla/index.php?option=com\_content&view=article&id=2482:-----2018-&catid=1:latest-news&Itemid=50, (дата обращения 31.01.2019)

11. Орешкин М.М. Позитивная роль спорта в международных отношениях//Проблемы совершенствования физической культуры, спорта и олимпизма. Материалы Всероссийской научно-практической конференции молодых ученых, аспирантов, магистрантов и студентов, г. Омск, 15-18 декабря 2009 г. / Сост. М.М. Орешкин, С.Ю. Баринов . - Омск.: СИБГУФК, 2009. - С. 352-357.

11. Орешкин М.М. Социокультурные функции международного спорта и олимпийского движения в системе международных отношений // Вестник спортивной науки. 2009.

№ 6. С. 5-8. URL: http://www.mgimo.ru/files/142706/142706.pdf (дата обращения 12.03.2015)

12. Олимпийские волнения//Коммерсантъ - Власть. 2008. 16 августа. № 32 (585)//http://www.kommersant.ru/doc.aspx?DocsID=497808.(дата обращения 10.02.2020)

13.Пхенчхан -2018: КНДР и Южная Корея пройдут под одним флагом. Электронный ресурс: <https://www.bbc.com/russian/news-42724789> (дата обращения 25.01.2019)

14. Сагалеев, А. С. Азиатская модель управления культурой и спортом [Электронный ресурс] / А. С. Сагалеев, А. Е. Дуринов, Б. П. Хамаганов/ Улан-Удэ: Изд-во Бурят. Гос.ун-та, - 2011. - С. 120-135.// Изд-во Бурят. гос. Ун-та, 2011. №13. URL: https://cyberleninka.ru/article/n/aziatskaya-model-upravleniya-fizicheskoy-kulturoy-i-sportom/viewer. (дата обращения 12.02.2020)

15. Спорт в Китае: история развития и современное состояние // Библиотека международной спортивной информации. – URL: http://bmsi.ru/doc/ab2f873c-746d-427a-9f89- 642a1751eb6a (дата обращения 14.02.2020)

16. Сокрушительный поражение КНДР. Тренер взял вину на себя. URL: <https://korrespondent.net/sport/football/1088522-sokrushitelnoe-porazhenie-kndr-trener-vzyal-vinu-na-sebya> (дата обращения 10.03.2020)

17. Тюрин Е.А. Влияние британской имперской государственности на шотландскую национальную идентичность: к вопросу о независимости Шотландии // Власть. – 2017. – № 7. – С. 178–182.

18. Южная Корея сыграла первый за 29 лет матч в КНДР. Электронный ресурс: <https://sportrbc.ru/news/5da5b2039a7947b642ae97db?ruid=NaN> (дата обращения 23.02.2020)

*На корейском языке:*

1. 안종윤. 올림픽 관광객의 인지도 연구// 서울. 1999

(Ан Джонгюн. Расследования осведомленности Олимпийских туристов// Сеул. 1999)

2. 백우열. 국제스포츠대회 개최와 경제적 파급효과// 남서울대학교. 2011. 06. 25

(Бэк Уёл. Международные спортивные соревнования и экономический эффект// Южный сеульский университет. 25. 06. 2011)

3. 주효례. 올림픽의 경제적 효과// 한국외대. 2007

(Джу Хёре. Экономический эффект Олимпийских игр //Хангук университет иностранных языков.2007)

4. 정동성. 남북한 체육교류의 종합기능에 관한 연구// 서울. 경희대학교 1997

(Джунг Донгсунг. Функция спортивного обмена между Южной и Северной Кореей. Сеул: Университет Кёнгхи, 1997)

5. 조성균. 한국 스포츠외교 정책에 의한 국가 인지도// 서울. 경희 대학교, 1999

(Джо Сунггюн. Государственная осведомленность по политике спортивной дипломатии Южной Кореи. Сеул: Университет Кёнгхи, 1999)

6. 임태성. 서울올림픽이 한국의 사회변동에 미친 영향// 서울. 한양대학교 1993

(Им Тэсунг. Олимпийские игры 1988 и их влияние на корейское общество. Сеул: Университет Ханянг, 1993)

7. 강광배. 국제스포츠이벤트 유치를 위한 스포츠외교//서울. 연세대학교, 2007

(Канг Гванбэ. Спортивная дипломатия для привлечения международных спортивных соревнований. Сеул: Университет Ёнсе, 2007)

8. 권오인. 한국에 있어서 스포츠의 외교적 기능분석//서울. 연세대학교, 1988

(Квон Оин. Анализ функции спортивной дипломатии в Республике Корея//Сеул, Ёнсе университет, 1988)

9. 김중. 한국 스포츠 외교의 현황과 전망//연세대학교. 2011.

(Ким Джунг. Настоящее состояние и перспектива спортивной дипломатии Республики Корея. Ёнсе университет. 2011)

**10. 김민선, 김영환.** [한국 스포츠외교 인재양성 교육과정의 문제점과 대안//](http://www.riss.kr/search/detail/DetailView.do?p_mat_type=1a0202e37d52c72d&control_no=d2f2a62cf8d22605ffe0bdc3ef48d419) [한국체육교육학회](http://www.riss.kr/search/detail/DetailView.do?p_mat_type=3a11008f85f7c51d&control_no=530af17842e6a130). 2010

(Ким Минсон, Ким Ёнхван. Обзор проблемы и предложения учебной программы воспитания кадров в Корейском спортивной дипломатии//The korean society for the study of physical education. 2010)

11. 김봄식.한국의 스포츠 외교역량 강화 정책 방안// Kim B. Policy suggestions for strengthening the sport diplomatic power of Korea. [2008, vol.47, no.5, pp. 107-117 (11 pages)](https://www.kci.go.kr/kciportal/po/search/poSereArtiList.kci?sereId=000541&volIsseId=VOL000001999).

12.김성한. 스포츠 외교관들의 진출유형과 역량//한국스포츠산업경영학회지, 2009

(Ким Сонгхпн. Исследование типов карьеры спортивных дипломатов и их способности//Korean society for sports managment .2009)

13. 이의환. 한국스포츠외교의 정책결정모델 개발 //성균관대학교. 2010

(Ли Ы Хван. Развития принятия политических модели спортивной дипломатии Республики Корея. // Университет Сонгюнгван. 2010)

14. 민관식 우리나라 엘리트 체육발달과 미래의 진흥방향 //한국체육대학교. 1993

(Мин Квансик. Развитие элитного спорта и будушее направление. Корейский национальный спортивный университет. 1993.)

15. 문화체육관광부. 국제스포츠외교 및 체육교류 현황. 2013.11.22

http://www.mcst.go.kr/web/s\_data/deptData/deptDataView.jsp?pSeq=179

(Министерство культуры, спорта и туризма Республики Корея. Международная спортивная дипломатия и настоящее состояние спортивного обмена. 22. Ноября. 2013)

16. 박갑철. 남북 스포츠 교류사. 대한체육회, 서울. 1989. 01. 25

(Пак Габчол. История спортивного обмена между Южной и Северной Кореей. Корейский олимпийский комитет. Сеул. 25.01.1989.)

17. 박종환. 국제스포츠대회가 시장경제에 미치는 영향// 경기도, 경원대학교. 2011

(Пак Джонгхоан. какое влияние оказывают международные спортивные соревнования на рынок экономики. Киенг-ги: Киенгвон университет. 11.01. 2011)

18. 신재휴. 광주유니버시아드로 본 지역발전과 스포츠 비즈니스// 한국자치발전 연구원. 2010. 04 . 01 (Син Джэхю. Региональное развитие и спортивный бизнес через Всемирную летнюю универсиаду 2015 в Кванджу// Korea Local Government Development Institute.01. 04.2010)

#### 

#### 19. 남북한 교류에서 스포츠의 도구적 유용성에 대한 검 /정기웅//A Review of the Role of Sport as an Instrument for the Negotiations between Two Koreas/Jung G. – Seoul, 2010. –Р. 378.

20. 서상목. 서울올림픽의 국가발전적 의의// 한국개발연구원. 서울. 1987.09.30

(Со Сангмог. Значение для государственного развития Олимпийского движения в Сеуле// Сеул. Корейский институт развития, 30.09.1987)

21. 윤여경. 스포츠 외교의 정책적 기능에 관한 연구: 남북 스포츠 교류를 중심으로// 고려대학교. 서울. 2005. 01. 21 (Юн Ёкёнг. Политическая функция спортивной дипломатии// Корё университет. 21.01.2005)

22. NSport. URL: <https://blog.naver.com/ehdtjr516/221900294323> (дата обращения 13.04.2020)

23. 남북체육교류의 ‘One Korea’ 전략 개발/유병열// Developing ‘One Korea’ Sports Exchange Program between South and North Korea. Yoo B. [2019, vol.17, no.4,51 Р. 131-142](https://www.kci.go.kr/kciportal/po/search/poSereArtiList.kci?sereId=SER000008984&volIsseId=VOL000116175).

*На английском языке:*

1.Ahn, M.S. ‘Studying the Managerial Prospect of Seoul Olympics Sports Promotion Foundation //Journal of KAHPERD. 2019. № 39 (1). Р. 727–37.

2. Allison L., The Politics of Sports. Manchester : Manchester University Press, 1986.

3.Amsden, A. Asia’s Next Giant: South Korea and Late Industrialization. New York: Oxford University Press, 1989. Р. 78.

4.Beacom A. Sport in International Relations: a case for cross-disciplinary investigation//The

Sports Historian. 2000. № 20. (2), November. P. 1 – 23.

http://library.la84.org/SportsLibrary/SportsHistorian/2000/sh202c.pdf 16. (дата обращения 02.03.2019)

5.Brides, B. London Revisited: South Korea at the Olympics of 1948 and 2012, //The International Journal of the History of Sport, 2013, Vol. 30, No. 15, Р. 1824–1825.

6. Cho, Professional Sport, 50; Yonhap News Agency, Korea Annual. 1985, P.217.

7. Chun C. Soft Power and South Korea’s Foreign Policy: Security Policy and North Korea Strategy // Diplomatic Strategy of Soft Power Seminar. Jeju Peace Institute, 16 Oct. 2009. URL: <http://www.jpi.or.kr/skyboard/download.sky?fid=3379&gid=5309&code=jpiworld> (дата обращения 18.04.2020)

8. Chung C. K., Presidential Decision making and Bureaucratic Exercise in South Korea // International Journal of Policy and Administration, 1989, vol. 2, no. 3. Р. 267-292.

9. Dong A II bo. Mar. 22, 1982; The Ministry of Physical Education, A Plan of Long Term for National Sport Promotion (Seoul: Bokyungmunhwasa, 1986), P.40.

10. Diplomatic Games: Sport, Statecraft, and International Relations since 1945 (Studies In Conflict Diplomacy Peace). Ed. by H.L. Ditcher and A. Johns. Kentucky: University Press of Kentucky, 2014. 496 p.(2-5 p.)

11. H.L. Lee. C.H. Kim, The Political Idea of President Chunghee Park’s Regim e and Sports-Nationalism,// The Korean Journal of Physical Education.1999. № 38. Р. 22.

12. Houlihan B. Sport and International Politics. Hemel Hempstead : Harvester Wheatsheaf, 1994.

13. Han Kuk II bo. October 23, 1956; Governmental setup law 5, 1949, Sep. 22; Chun-Suk Ob, Historv of New Education in Korea/Seoul: Hyndae kyoyukchong seo press, 1964, P. 387.

14. Jackson, S. J. and Haigh, S. Between and Beyond Politics: Sport and foreign policy in a globalizing world// Sport in Society, 2008. 11 (4), рp. 351-359.

15. Joong Ang Ilbo. Seoul Provides North Soccer Uniforms. 2005. 2 February. Р 13-17.

16. Kim B.C. Sport,politics and the new nation: Sport Policy in the Republic of Korea (1961 -1992). The Ohio State University. 2001, P. 256

17. Kim, H.C. ANOC Gives Korea Olympic Boost// Korea Times, 2006. 6 April.

18. Kings and Countries. The historical tradition of political involvement in sport // http://www.pages.drexel.edu/~rosenl/sports%20Folder/Sport%20and%20Politics%20Kings%20and%20Countries.pdf (дата обращения 12.03.2015)

## 19. Kim S.J. Sport and politics in the Republic of Korea. University of Surrey. 1999, P. 267

20. Lee J.W., Do the scale and scope of the event matter? The Asian Games and the relations between North and South Korea, Sport in Society, 2015. Р.373-375.

20. Lowe B., Kanin D. B. Sport and International Relations // A. Strenk (ed.). Vol. 2. Champaign, Illinois : Stipes Publishing Company, 1978.

21. Murray S. Sports Diplomacy a hybrid of two halves: http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participant-papers/2011-symposium/Sports-Diplomacy-a-hybrid-of-two-halves--Dr-Stuart-Murray.pdf (дата обращения 09.03.2019)

22. Murray S., Pigman G. A. Mapping the relationship between international sport and diplomacy // Sport in Society, 2014. Vol. 17, No 9. - P. 1099.

23. Mangan, J.A., Kim H.D., Cruz A., Kang G.H., Rivalries: China, Japan and South Korea – Memory, Modernity, Politics, Geopolitics – and Sport, The International Journal of the History of Sport, 2013, Р. 1131

24. Menon, R. Asia in the 21st century. Power politics alive and well. //The National Interest, 2000. Spring, URL: http://findarticles.com/p/articles/mi\_m2751/is\_2000\_Spring/ai\_61299044/  (дата обращения 24.02.2020)

25. McBeth, J. Sporting Seoul Awaits the Five-ring Circus//Far Eastern Economic Review, April, Р. 42–4.

26. Koh E., South Korea and the Asian Games: The First Step to the World, Sport in Society, 2005. 8:3, Р. 468-478.

27. North Korea's Olympics hopes more muted than Dear Leader's poetry. //The Guardian. 2012. 11 June. URL: <https://www.theguardian.com/world/2012/jun/11/north-korea-london-2012-olympics> (дата обращения 05.04.2020)

28. Nye J.S. Soft Power: The Means to Success in World Politics. N. Y., 2004. 191 p.

29. Park S. B., What is the Reunification Policy in Korea, Sia Publication Ltd., Seoul, 1995.Р.73-74.

30.Panmunjom Declaration for Peace, Prosperity and Unification of the Korean Peninsula (2018) // Reuters, 2018. April 27, // https://uk.reuters.com/article/uk-northkorea-southkorea-summit-statemen/panmunjom-declaration-for-peace-prosperity-andunification-of-the-korean-peninsula-idUKKBN1HY193, (дата обращения 31.01.2019).

31. Robert T. Oliver, A Historv of the Korean People in Modern Times. Newark: University of Delaware Press, 1993, Р. 303-304.

32. Rowe, D. The worlds that are watching : media, politics, diplomacy, and the 2018 PyeongChang Winter Olympics. //Communication And Sport, 2019. 7(1), Р. 3-22.

33. Rupert J., Cricket Diplomacy May Smooth Tension Between India, Pakistan,’ March 28th 2011, viewed, 28th April , 2011,

http://www.bloomberg.com/news/articles/2011-03-28/cricket-diplomacy-at-world-cup-may-smooth-tension-between-india-pakistan (дата обращения 27.08.2019)

34. See J. K. Seo, Evaluation of the Physical Education Curriculum in Korea, Physical Education, Vol. 13 Kyonghee University Press, 1985.

35.Taylor Т. Sport and World Politics: Functionalism and the State System // International Journal, 1988. Vol. 43. No 4. P. 533.

36. The Korean Federation of Education Associations (KFEA), Korean Education Yearbook. Seoul: the KFEA, 1962. Р. 233.

**3. Материалы с официальных сайтов:**

1. 2014년 인천 아시아 경기대회. 201. 4. 10 (Азиатские игры 2014 в Ичхоне 10 апреля 2014),http://sports.mk.co.kr/incheon2014/view.php?sc=71500037&cm=[%BE%C6%BD%C3%BE%C8%B0%D4%C0%D3]%20%C0%FC%C3%BC%B1%E2%BB%E7&year=2014&no=1276947&relatedcode= (дата обращения 22.03.2020)

2.IOC MEMBERS: IOC

http://www.olympic.org/ioc-members-list

3.International Skating Union. URL : <http://www.isuresults.com/results/gpfra06/CAT002RS.HTM> (дата обращения13.04.2020)

4. Korea Sport Science Institute (KSCl), 21st Century Korean Sports Development Model and Implementation Strategy (Seoul: TaeChang MunHwaSa, 1998), 160-161.

5. Ministry of Culture, Sports and Tourism. National Symbols of Republic of Korea : информация об Управлении по вопросам спорта и туризма Республики Корея. – URL: http://www.mcst.go.kr/english/ministry/ organization/deptIntro.jsp (дата обращения 09.04.2020)

6. Ministry of Culture, Sports and Tourism. National Symbols of Republic of Korea : информация о Плановом комитете по зимним Олимпийским играм.  URL: http://www.mcst.go.kr/english/ministry/history/ history.jsp(дата обращения 16.03.2020)

7. Olympic Games.

http:// www.olympic.оrg (дата обращения 09.01.2020)

8.South Korea Government : сайт правительства Южной Кореи, раздел «Спорт». – URL: http://www. southkoreagovernment.com/sport.htm. (дата обращения 13.03.2020)

9.Summer Olympic Games official report Seoul 1988, http://www.olympic.org/Documents/Reports/Official%20Past%20Games%20Reports/Summer/1988/FRA/1988-RO-S-Seoul-Vol1f\_V.pdf (дата обращения 02.11.2019)

1. Olympic Charter, [in force as from 8 December 2014](http://www.olympic.org/Documents/olympic_charter_en.pdf)// www. olympic. оrg (дата обращения 09.01.2015) [↑](#footnote-ref-1)
2. IOC. 3rd International Forum on Sport For peace & Development. 22 November 2013, http://www.olympic.org/Documents/Olympism\_in\_action/Peace\_through\_sport/Rapport\_NY\_ENG\_WEB-2.pdf (дата обращения 02.11.2019) [↑](#footnote-ref-2)
3. Summer Olympic Games official report Seoul 1988, http://www.olympic.org/Documents/Reports/Official%20Past%20Games%20Reports/Summer/1988/FRA/1988-RO-S-Seoul-Vol1f\_V.pdf (дата обращения 02.11.2019) [↑](#footnote-ref-3)
4. 통일부. 국제경기 단일팀 구성·참가 위한 제4차 남북체육회담. 1991.02.12 (Министерство Объединения. Соглашение между Южной и Северной Кореей о Единой команде в международных спортивных соревнованиях от 12.02.1991) URL: <http://dialogue.unikorea.go.kr/home/data/talksummary/356> (дата обращения 20.03.2020) [↑](#footnote-ref-4)
5. 청와대 Cheongwadae, the Blue House, the Korean presidential residence. URL:http://www1.president.go.kr/news/newsList.php?srh%5Byear%5D=&srh%5Bmonth%5D=&srh%5Bsearch\_type%5D=1&srh%5Bsearch\_value%5D=%B0%F8%B5%BF%BC%BA%B8%ED&srh%5Bview\_mode%5D=detail&srh%5Bseq%5D=324&srh%5Bdetail\_no%5D=4 (дата обращения 13.03.202-) [↑](#footnote-ref-5)
6. 국무조정실 The Office for Government Policy Coordination of Korea.

   URL: http://pmo.go.kr/pmo/prime/prime09.jsp?mode=view&article\_no=44982 (дата обращения 20.03.2020) [↑](#footnote-ref-6)
7. 2014 인천아시아 경기 대회 Азиатские игры 2014 в Ичхоне. 2014 г., URL: http://sports.mk.co.kr/incheon2014/view.php?sc=71500037&cm=[%BE%C6%BD%C3%BE%C8%B0%D4%C0%D3]%20%C0%FC%C3%BC%B1%E2%BB%E7&year=2014&no=1276947&relatedcode= (дата обращения 22.03.2020) [↑](#footnote-ref-7)
8. 문화체육관광부 스포츠비전 2018//문화체육관광부

   URL: http://www.mcst.go.kr/web/s\_policy/sports/sportsVision01.jsp; (Спортивное видение 2018 (Sport vision 2018). Министерство культуры, спорта и туризма Республики Корея) [↑](#footnote-ref-8)
9. 문화체육관광부. 체육백서. 2014.12.16.

   URL:http://www.mcst.go.kr/web/s\_data/research/researchList.jsp?pSearchType=01&pSearchWord=%EC%B2%B4%EC%9C%A1%EB%B0%B1%EC%84%9C (дата обращения 25.03.2020)

   (Министерство культуры, спорта и туризма Республики Корея. Спортивная белая книга, 16 декабря. 2014) [↑](#footnote-ref-9)
10. 외교부, 외교백서 2014. 2014.12. 17

    (МИД Республики Корея. Дипломатическая белая книга,17 Декабря. 2014)

    URL: <http://www.mofa.go.kr/trade/data/whitepaper/year/index.jsp?mofat=001&menu=m_30_210_40> (дата обращения 26.03.2020) [↑](#footnote-ref-10)
11. 백우열. 국제스포츠대회 개최와 경제적 파급효과// 남서울대학교. 2011. 06. 25 (Бэк Уёл. Международные спортивные соревнования и экономический эффект// Южный сеульский университет. 25. 06. 2011)

    강광배. 국제스포츠이벤트 유치를 위한 스포츠외교//서울. 연세대학교, 2007 (Канг Гванбэ. Спортивная дипломатия для привлечения международных спортивных соревнований. Сеул: Университет Ёнсе, 2007)

    김중. 한국 스포츠 외교의 현황과 전망//연세대학교. 2011. (Ким Джунг. Настоящее состояние и перспектива спортивной дипломатии Республики Корея. Ёнсе университет. 2011)

    박권. 올림픽의 경제적 효과에 대한 연구// 연세대학교. 2004 (Пак Квон. Экономический эффект на Олимпийских играх. //Ёнсе университет. 2004) [↑](#footnote-ref-11)
12. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Спорт в палитре международных отношений: гуманитарный, дипломатический и культурный аспекты. СПб.: изд-во СПбГУ, 2012. [↑](#footnote-ref-12)
13. Столяров В.И., Баринов С.Ю., Орешкин. М.М. Современный спорт и олимпийское движение в системе международных отношений. М.: Анкил, 2009; . Орешкин М.М. Социокультурные функции международного спорта и олимпийского движения в системе международных отношений // Вестник спортивной науки. 2009. № 6. С. 5-8. http://www.mgimo.ru/files/142706/142706.pdf (дата обращения 09.04.2019)

    [↑](#footnote-ref-13)
14. Dr Murray St. Sports Diplomacy a hybrid of two halves: http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participant-papers/2011-symposium/Sports-Diplomacy-a-hybrid-of-two-halves--Dr-Stuart-Murray.pdf (дата обращения 09.03.2019) [↑](#footnote-ref-14)
15. Beacom Aaron. Sport in International Relations: a case for cross-disciplinary investigation//The Sports Historian. 2000. № 20. (2), November. P. 1 – 23.

    http://library.la84.org/SportsLibrary/SportsHistorian/2000/sh202c.pdf Dobre-Laza Mona. Sport and Politics (дата обращения 02.03.2019) [↑](#footnote-ref-15)
16. Rupert J. Cricket Diplomacy May Smooth Tension Between India, Pakistan,’ March 28th 2011, viewed, 28th April, 2011,

    http://www.bloomberg.com/news/articles/2011-03-28/cricket-diplomacy-at-world-cup-may-smooth-tension-between-india-pakistan (дата обращения 27.08.2019) [↑](#footnote-ref-16)
17. Kanin David B. A political history of the Olympic games. Westview Press, Boulder, Colorado, 1981. [↑](#footnote-ref-17)
18. Riordan J. Kruger A. (eds). The International Politics of Sport in the 20th Century. London: E. & F.N. Spon, 1999. [↑](#footnote-ref-18)
19. Murray, S. Sports-diplomacy: a hybrid of two halves. / S. Murray // International Symposium on Cultural Diplomacy (May 2011, Berlin). [Электронный ресурс] : culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participant-papers/2011-symposium/SportsDiplomacy-a-hybrid-of-two-halves--Dr-Stuart-Murray.pdf, свободный (дата обращения: 12.12.19). [↑](#footnote-ref-19)
20. 권오인. 한국에 있어서 스포츠의 외교적 기능분석//서울. 연세대학교, 1988 (Квон Оин. Анализ функции спортивной дипломатии в Республике Корея//Сеул, Ёнсе университет, 1988) [↑](#footnote-ref-20)
21. 강광배. 국제스포츠이벤트 유치를 위한 스포츠외교//서울. 연세대학교, 2007, p 26 (Канг Гванбэ. Спортивная дипломатия для привлечения международных спортивных соревнований. Сеул: Университет Ёнсе, 2007. С.26 [↑](#footnote-ref-21)
22. Diplomacy //Oxford Dictionaries, http://www.oxforddictionaries.com/definition/english/diplomacy (дата обращения 25.03.2020) [↑](#footnote-ref-22)
23. Lowe B., Kanin D. B. Sport and International Relations // A. Strenk (ed.). Vol. 2. Champaign, Illinois : Stipes Publishing Company, 1978. [↑](#footnote-ref-23)
24. Allison L., The Politics of Sports. Manchester : Manchester University Press, 1986. [↑](#footnote-ref-24)
25. Houlihan B. Sport and International Politics. Hemel Hempstead : Harvester Wheatsheaf, 1994. [↑](#footnote-ref-25)
26. Murray S. Sports-Diplomacy: A Hybrid of Two Halves / Institute for Cultural Diplomacy.URL: [http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participant-papers/2011-symposium/SportsDiplomacy-a-hybrid-of-two-halves — Dr-Stuart-Murray.pdf](http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participant-papers/2011-symposium/SportsDiplomacy-a-hybrid-of-two-halves%20—%20Dr-Stuart-Murray.pdf) . (дата обращения 11.11.2019) [↑](#footnote-ref-26)
27. Murray S. Sports-Diplomacy: A Hybrid of Two Halves / Institute for Cultural Diplomacy.URL: http://www.culturaldiplomacy.org/academy/content/pdf/participant-papers/2011-symposium/SportsDiplomacy-a-hybrid-of-two-halves — Dr-Stuart-Murray.pdf. (дата обращения 11.11.2019) [↑](#footnote-ref-27)
28. Murray S., Pigman G. A. Mapping the relationship between international sport and diplomacy // Sport in Society, 2014. Vol. 17, No 9. - P. 1099. [↑](#footnote-ref-28)
29. Murray S., Pigman G. A. Op. cit. - P. 1099. [↑](#footnote-ref-29)
30. Taylor Т. Sport and World Politics: Functionalism and the State System // International Journal, 1988. Vol. 43. No 4. P. 533. [↑](#footnote-ref-30)
31. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Спорт в палитре международных отношений, - СПб, 2011. - С.8. [↑](#footnote-ref-31)
32. Там же. [↑](#footnote-ref-32)
33. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Спорт в палитре международных отношений, - СПб, 2011. - С.8. [↑](#footnote-ref-33)
34. Там же. [↑](#footnote-ref-34)
35. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Спорт в палитре международных отношений, - СПб, 2011. - С.8. [↑](#footnote-ref-35)
36. Nye J.S. Soft Power: The Means to Success in World Politics. N. Y., 2004. 191 p. [↑](#footnote-ref-36)
37. Наумов А.О. Спортивная дипломатия как инструмент «мягкой силы». // Мировая политика. – 2017. – № 4. – С. 32 - 43. URL: <https://nbpublish.com/library_read_article.php?id=24852> (дата обращения 17.02.2020). [↑](#footnote-ref-37)
38. Наумов А.О. Спортивная дипломатия как инструмент «мягкой силы». // Мировая политика. – 2017. – № 4. – С. 32 - 43. URL: <https://nbpublish.com/library_read_article.php?id=24852> (дата обращения 13.03.2020) [↑](#footnote-ref-38)
39. Мартыненко С.Е. Роль спортивной дипломатии в международных отношениях и внешней политике. Диссертации на соискание ученой степени кандидата исторических наук. М.: Российский университет дружбы народов, 2015. С. 69. [↑](#footnote-ref-39)
40. Diplomatic Games: Sport, Statecraft, and International Relations since 1945 (Studies In Conflict Diplomacy Peace). Ed. by H.L. Ditcher and A. Johns. Kentucky: University Press of Kentucky, 2014. Р. 2-5. [↑](#footnote-ref-40)
41. Diplomatic Games: Sport, Statecraft, and International Relations since 1945 (Studies In Conflict Diplomacy Peace). Ed. by H.L. Ditcher and A. Johns. Kentucky: University Press of Kentucky, 2014. Р. 3.

    [↑](#footnote-ref-41)
42. McChesney R. Rich Media, Poor Democracy: Communication Politics in Dubious Times. New York: The New Press, 2000.~~-~~ Р. 448. [↑](#footnote-ref-42)
43. See J. K. Seo, Evaluation of the Physical Education Curriculum in Korea, Physical Education, Vol. 13 Kyonghee University Press, 1985. [↑](#footnote-ref-43)
44. Спорт в Китае: история развития и современное состояние // Библиотека международной спортивной информации. – URL: http://bmsi.ru/doc/ab2f873c-746d-427a-9f89- 642a1751eb6a (дата обращения 14.02.2020) [↑](#footnote-ref-44)
45. Наумов А.О. Спортивная дипломатия как инструмент «мягкой силы». // Мировая политика. – 2017. – № 4. – С. 32 - 43. URL: <https://nbpublish.com/library_read_article.php?id=24852> (дата обращения 24.01.2020) [↑](#footnote-ref-45)
46. Тюрин Е.А. Влияние британской имперской государственности на шотландскую национальную идентичность: к вопросу о независимости Шотландии // Власть. – 2017. – № 7. – С. 178–182. [↑](#footnote-ref-46)
47. Наумов А.О. Спортивная дипломатия как инструмент «мягкой силы». // Мировая политика. – 2017. – № 4. – С. 32 – 43. [↑](#footnote-ref-47)
48. Евдокимов Е. Олимпийская дипломатия Китая. //Международные процессы. Журнал теории международных отношений и мировой политики. 2010. Том 8. Май – август. № 2 (23)//http://www.intertrends.ru/seventeenth/007.htm.(дата обращения 08.02.2020)

    [↑](#footnote-ref-48)
49. Олимпийские волнения//Коммерсантъ - Власть. 2008. 16 августа. № 32 (585)//http://www.kommersant.ru/doc.aspx?DocsID=497808.(дата обращения 10.02.2020) [↑](#footnote-ref-49)
50. Васин В.А. Международные спортивные организации и спортивная политика на современном этапе//http://www.lib.sportedu.ru/press/tpfk/1999№10/p28-30.htm. (дата обращения 15.02.2020) [↑](#footnote-ref-50)
51. Боголюбова Н.М., Николаева Ю.В. Межкультурная коммуникация и международный культурный обмен. СПб., 2009. - С. 330. [↑](#footnote-ref-51)
52. Там же. - С. 332. [↑](#footnote-ref-52)
53. Геополитика спорта и основы спортивной дипломатии / Н. М. Боголюбова, Ю. В. Николаева. — 2-е изд., испр. и доп. — М. : Издательство Юрайт, 2019. С. 112. [↑](#footnote-ref-53)
54. Там же. [↑](#footnote-ref-54)
55. Жидков В. О. Элементы южнокорейской мягкой силы // Дискурс Пи. Уральский федеральный университет им. Первого Президента России Б. Н. Ельцина. - 2012. - 11(2-3). С. 172-177. [↑](#footnote-ref-55)
56. Chun C. Soft Power and South Korea’s Foreign Policy: Security Policy and North Korea Strategy // Diplomatic Strategy of Soft Power Seminar. Jeju Peace Institute, 2009, 16 Oct. URL: <http://www.jpi.or.kr/skyboard/download.sky?fid=3379&gid=5309&code=jpiworld> (дата обращения 18.04.2020) [↑](#footnote-ref-56)
57. Korea Sport Science Institute (KSCl), 21st Century Korean Sports Development Model and Implementation Strategy (Seoul: TaeChang MunHwaSa, 1998), 160-161. [↑](#footnote-ref-57)
58. 조성균. 한국 스포츠외교 정책에 의한 국가 인지도// 서울. 경희대학교, 1999 (Джо Сунггюн. Государственная осведомленность по политике спортивной дипломатии Южной Кореи. Сеул: Университет Кёнгхи, 1999.) [↑](#footnote-ref-58)
59. The Ministry o f Education, Physical Education. Seoul: The Ministry o f Education, 1963. Р. 2. [↑](#footnote-ref-59)
60. The Korean Federation of Education Associations (KFEA), Korean Education Yearbook. Seoul: the KFEA, 1962. Р. 233; Hak-Lae Lee and Chong-Hee Kim, The Political Idea of President Chunghee Park’s Regim e and Sports-Nationalism,// The Korean Journal of Physical Education.1999. № 38. Р. 22.

    [↑](#footnote-ref-60)
61. Сагалеев, А. С. Азиатская модель управления культурой и спортом [Электронный ресурс] / А. С. Сагалеев, А. Е. Дуринов, Б. П. Хамаганов/ Улан-Удэ: Изд-во Бурят. Гос.ун-та, - 2011.№ 13. - С. 120-135./URL: https://cyberleninka.ru/article/n/aziatskaya-model-upravleniya-fizicheskoy-kulturoy-i-sportom/viewer. (дата обращения 12.02.2020) [↑](#footnote-ref-61)
62. Ministry of Culture, Sports and Tourism. National Symbols of Republic of Korea : информация об Управлении по вопросам спорта и туризма Республики Корея. – URL: http://www.mcst.go.kr/english/ministry/ organization/deptIntro.jsp (дата обращения 09.04.2020) [↑](#footnote-ref-62)
63. Ibid. [↑](#footnote-ref-63)
64. ## Kim S.J. Sport and politics in the Republic of Korea. University of Surrey. 1999, P. 267

    [↑](#footnote-ref-64)
65. Han Kuk II bo. October 23, 1956; Governmental setup law 5, 1949, Sep. 22; Chun-Suk Ob, Historv of New Education in Korea/Seoul: Hyndae kyoyukchong seo press, 1964, P. 387.

    [↑](#footnote-ref-65)
66. Robert T. Oliver, A Historv of the Korean People in Modern Times. Newark: University of Delaware Press, 1993, Р. 303-304. [↑](#footnote-ref-66)
67. 송영진. 한국의 현대사// 박영사. 서울. 2012. 01. 25. P. 122-134 (Сонг Ёнгджин. Современная история Кореи// БагЁнгса. Сеул. 25.01.2012). С. 122-134. [↑](#footnote-ref-67)
68. 윤여경. 스포츠 외교의 정책적 기능에 관한 연구 : 남북 스포츠 교류를 중심으로// 고려대학교. 서울. 2005. 01. 21(Юн Ёкёнг. Политическая функция спортивной дипломатии// Корё университет. 21.01.2005.) [↑](#footnote-ref-68)
69. 조한범/ 스포츠와 국제정세// 홍경. 서울 2001. 09. 25. P. 214-227 Джо Ханбеом. Спорт и международные отношения//Хонгкеинг. Сеул. 25.09.2001. С. 214-227. [↑](#footnote-ref-69)
70. Ким Г.Н. Республика Корея. Информационно-справочное издание. – Алматы: Дайк-Пресс, 2010. Р. 222. [↑](#footnote-ref-70)
71. Интервью Пак Ёнгсеонг (предыдущий член комиссии МОК, председатель Корейского олимпийского комитета), Олимпийские игры 1988 оказывающие влияние на экономику Республики Корея: http://www.korea.kr/policy/cultureView.do?newsId=148735361&call\_from=naver\_news. (дата обращения 05.04.2020).

    [↑](#footnote-ref-71)
72. 민관식(1993). 우리나라 엘리트 체육발달과 미래의 진흥방향 한국체육대학교. (Мин Квансик. Развитие элитного спорта и будущее направление. Сеул: Корейский национальный спортивный университет, 1993.) [↑](#footnote-ref-72)
73. Cho, Professional Sport, 50; Yonhap News Agency, Korea Annual. 1985, P.217. [↑](#footnote-ref-73)
74. Dong A II bo. Mar. 22, 1982; The Ministry of Physical Education, A Plan of Long Term for National Sport Promotion (Seoul: Bokyungmunhwasa, 1986), P.40. [↑](#footnote-ref-74)
75. Diplomatic Games: Sport, Statecraft, and International Relations since 1945 (Studies In Conflict Diplomacy Peace). Ed. by H.L. Ditcher and A. Johns. Kentucky: University Press of Kentucky, 2014. 496 p.(2-5 p.) [↑](#footnote-ref-75)
76. Kim S.J. Sport and politics in the Republic of Korea. University of Surrey. 1999, P. 407 [↑](#footnote-ref-76)
77. Орешкин М.М. Позитивная роль спорта в международных отношениях / М.М. Орешкин, С.Ю. Баринов // Проблемы совершенствования физической культуры, спорта и олимпизма: Материалы Всероссийской научно-практической конференции молодых ученых, аспирантов, магистрантов и студентов (г.Омск, 15-18 декабря 2009г.). — Омск.: СИБГУФК, 2009. — С. 352-357 [↑](#footnote-ref-77)
78. Ahn, M.S. ‘Studying the Managerial Prospect of Seoul Olympics Sports Promotion Foundation //Journal of KAHPERD. 2019. № 39 (1). Р. 727–37. [↑](#footnote-ref-78)
79. Amsden, A. Asia’s Next Giant: South Korea and Late Industrialization. New York: Oxford University Press, 1989. Р. 78. [↑](#footnote-ref-79)
80. **김민선,** **김영환**. [한국 스포츠외교 인재양성 교육과정의 문제점과 대안//](http://www.riss.kr/search/detail/DetailView.do?p_mat_type=1a0202e37d52c72d&control_no=d2f2a62cf8d22605ffe0bdc3ef48d419) [한국체육교육학회](http://www.riss.kr/search/detail/DetailView.do?p_mat_type=3a11008f85f7c51d&control_no=530af17842e6a130). 2010

    (Ким Минсон, Ким Ёнхван. Обзор проблемы и предложения учебной программы воспитания кадров в Корейском спортивной дипломатии//The korean society for the study of physical education. 2010) [↑](#footnote-ref-80)
81. International Skating Union. URL : <http://www.isuresults.com/results/gpfra06/CAT002RS.HTM> (дата обращения13.04.2020) [↑](#footnote-ref-81)
82. NSport. URL: <https://blog.naver.com/ehdtjr516/221900294323> (дата обращения 13.04.2020) [↑](#footnote-ref-82)
83. Жидков В. О. Элементы южнокорейской мягкой силы // Уральский федеральный университет им. Первого Президента России Б. Н. Ельцина. 2012. С.56-62

    [↑](#footnote-ref-83)
84. Kim S.J. Sport and politics in the Republic of Korea. University of Surrey. 1999, P. 407 [↑](#footnote-ref-84)
85. Chung C. K., Presidential Decision making and Bureaucratic Exercise in South Korea // International Journal of Policy and Administration, 1989, vol. 2, no. 3. Р. 267-292. [↑](#footnote-ref-85)
86. Ministry of Culture, Sports and Tourism. National Symbols of Republic of Korea : информация об Управлении по вопросам спорта и туризма Республики Корея. – URL: http://www.mcst.go.kr/english/ministry/ organization/deptIntro.jsp. (дата обращения 24.03.2020) [↑](#footnote-ref-86)
87. South Korea Government : сайт правительства Южной Кореи, раздел «Спорт». – URL: http://www. southkoreagovernment.com/sport.htm. (дата обращения 13.03.2020) [↑](#footnote-ref-87)
88. Ministry of Culture, Sports and Tourism. National Symbols of Republic of Korea : информация о Плановом комитете по зимним Олимпийским играм.  URL: http://www.mcst.go.kr/english/ministry/history/ history.jsp(дата обращения 16.03.2020) [↑](#footnote-ref-88)
89. Геополитика спорта и основы спортивной дипломатии / Н. М. Боголюбова, Ю. В. Николаева. — 2-е изд., испр. и доп. — М. : Издательство Юрайт, 2019. С. 45. [↑](#footnote-ref-89)
90. Brides, B. London Revisited: South Korea at the Olympics of 1948 and 2012, //The International Journal of the History of Sport, 2013, Vol. 30, No. 15, Р. 1824–1825. [↑](#footnote-ref-90)
91. Brides, В. London Revisited: South Korea at the Olympics of 1948 and 2012, //The International Journal of the History of Sport, 2013. Vol. 30, No. 15, 3, Р. 377-378. [↑](#footnote-ref-91)
92. Ланцова И. С. Государства Корейского полуострова в международных отношениях (конец ХХ – начало ХХI вв.) / под науч. ред. Б. А. Ширяева. — СПб.: СПбГУ, 2013. С. 6. [↑](#footnote-ref-92)
93. Захарова Л.В. Межкорейские экономические отношения: от истоков до современности. – М., 2014. С. – 147. [↑](#footnote-ref-93)
94. Ким Г.Н. Республика Корея. Информационно-справочное издание. – Алматы: Дайк-Пресс, 2010. С. 536. [↑](#footnote-ref-94)
95. Захарова Л.В. Межкорейские экономические отношения: от истоков до современности. – М., 2014. С. 149. [↑](#footnote-ref-95)
96. История спорта и физическая культура. URL: <http://sport-history.ru/books/item/f00/s00/z0000023/st043.shtml> (дата обращения 26.03.2020) [↑](#footnote-ref-96)
97. История спорта и физическая культура. URL: <http://sport-history.ru/books/item/f00/s00/z0000023/st043.shtml> (дата обращения 26.03.2020). [↑](#footnote-ref-97)
98. [Там](https://ranking.ittf.com/#/home) же. [↑](#footnote-ref-98)
99. Там же. [↑](#footnote-ref-99)
100. #### 남북한 교류에서 스포츠의 도구적 유용성에 대한 검 /정기웅//A Review of the Role of Sport as an Instrument for the Negotiations between Two Koreas/Jung G. – Seoul, 2010. –Р. 378

     [↑](#footnote-ref-100)
101. # North Korea's Olympics hopes more muted than Dear Leader's poetry. //The Guardian. 2012. 11 June. URL: <https://www.theguardian.com/world/2012/jun/11/north-korea-london-2012-olympics> (дата обращения 05.04.2020)

     [↑](#footnote-ref-101)
102. Merkel, U. ―The politics of sport diplomacy and reunification in divided korea: One nation, two countries and three z flags‖ International //Review for the Sociology of Sport. 2008. № 43,(3). Р. 289-311. [↑](#footnote-ref-102)
103. Сокрушительный поражение КНДР. Тренер взял вину на себя. URL: <https://korrespondent.net/sport/football/1088522-sokrushitelnoe-porazhenie-kndr-trener-vzyal-vinu-na-sebya> (дата обращения 10.03.2020) [↑](#footnote-ref-103)
104. . Merkel, U. The Politics of Sport and Identity in North Korea. F. Hong, L. Zhouxiang, Sport and Nationalism in Asia. Power, Politics and Identity, Routledge, London 2015, Р. 111. [↑](#footnote-ref-104)
105. Горные лыжи не для всех. URL: <https://www.bbc.com/russian/society/2014/02/140213_nkorea_ski_resort> (дата обращения 24.04.2020) [↑](#footnote-ref-105)
106. Park S. B., What is the Reunification Policy in Korea, Sia Publication Ltd., Seoul, 1995.Р.73-74 [↑](#footnote-ref-106)
107. Kim B.C. Sport,politics and the new nation: Sport Policy in the Republic of Korea (1961 -1992). The Ohio State University. 2001, P. 256. [↑](#footnote-ref-107)
108. Mangan, J.A., Kim H.D., Cruz A., Kang G.H., Rivalries: China, Japan and South Korea – Memory, Modernity, Politics, Geopolitics – and Sport, The International Journal of the History of Sport, 2013, Р. 1131. [↑](#footnote-ref-108)
109. See Korea Amateur Sports Association, Seventy Years of KASA, Seoul, 1990, Р. 396. [↑](#footnote-ref-109)
110. South Korea Government : сайт правительства Южной Кореи, раздел «Спорт». – URL: http://www. southkoreagovernment.com/sport.htm (дата обращения 07.09.2019) [↑](#footnote-ref-110)
111. KOC, KOC Fifty Years. 85; F.B.I.S.-APA. March 13, 1979, D 1, E 1; Hap-Dong News Agency, Korea Annual 1980. P.38. [↑](#footnote-ref-111)
112. Merkel, U. Sport, Politics and Reunification – A Comparative Analysis of Korea and Germany,//The International Journal of the History of Sport, 2009. № 26:3, Р. 411. [↑](#footnote-ref-112)
113. Merkel, U. ―The politics of sport diplomacy and reunification in divided Korea: One nation, two countries and three flags //International Review for the Sociology of Sport. 2008. № 43 (3). - Р: 289-311. [↑](#footnote-ref-113)
114. Ким Г.Н. Республика Корея. Информационно-справочное издание. – Алматы: Дайк-Пресс, 2010. С. 378. [↑](#footnote-ref-114)
115. Новогодняя речь товарища Ким Чен Ына (2018) // Чучхе Сонгун. 2018. 2 января // http://juche-songun.ru/joomla/index.php?option=com\_content&view=article&id=2482:-----2018-&catid=1:latest-news&Itemid=50, (дата обращения 31.01.2019) [↑](#footnote-ref-115)
116. Panmunjom Declaration for Peace, Prosperity and Unification of the Korean Peninsula (2018) // Reuters, 2018. April 27, // https://uk.reuters.com/article/uk-northkorea-southkorea-summit-statemen/panmunjom-declaration-for-peace-prosperity-andunification-of-the-korean-peninsula-idUKKBN1HY193, (дата обращения 31.01.2019). [↑](#footnote-ref-116)
117. Rowe, D. The worlds that are watching : media, politics, diplomacy, and the 2018 PyeongChang Winter Olympics. //Communication And Sport, 2019. 7(1), Р. 3-22. [↑](#footnote-ref-117)
118. Пхенчхан -2018: КНДР и Южная Корея пройдут под одним флагом. Электронный ресурс: <https://www.bbc.com/russian/news-42724789> (дата обращения 25.01.2019)

     [↑](#footnote-ref-118)
119. Южная Корея сыграла первый за 29 лет матч в КНДР. Электронный ресурс: <https://sportrbc.ru/news/5da5b2039a7947b642ae97db?ruid=NaN> (дата обращения 23.02.2020) [↑](#footnote-ref-119)
120. Advisory Council on Democratic and Peaceful Unification (2004) History of the Development of Inter-Korean Relations – Collection of Photographs. Seoul: Advisory Council on Democratic and Peaceful Unification. [↑](#footnote-ref-120)
121. 한국의 스포츠 외교역량 강화 정책 방안/김봄식//Policy suggestions for strengthening the sport diplomatic power of Korea. - Kim B., Park J. [2008, vol.47, no.5, pp. 107-117 (11 pages)](https://www.kci.go.kr/kciportal/po/search/poSereArtiList.kci?sereId=000541&volIsseId=VOL000001999). [↑](#footnote-ref-121)
122. McBeth, J. Sporting Seoul Awaits the Five-ring Circus//Far Eastern Economic Review, April, 1988. Р. 42–4. [↑](#footnote-ref-122)
123. Koh E., South Korea and the Asian Games: The First Step to the World, Sport in Society, 2005. 8:3, Р. 468-478. [↑](#footnote-ref-123)
124. 한국의 스포츠 외교역량 강화 정책 방안/김봄식//Policy suggestions for strengthening the sport diplomatic power of Korea. - Kim B., Park J. [2008, vol.47, no.5, Р. 11](https://www.kci.go.kr/kciportal/po/search/poSereArtiList.kci?sereId=000541&volIsseId=VOL000001999). [↑](#footnote-ref-124)
125. Joong Ang Ilbo. Seoul Provides North Soccer Uniforms. 2005. 2 February. Р 13-17. [↑](#footnote-ref-125)
126. Mangan J.A., Kim H.-D., Cruz A., Kang G.-H., Rivalries: China, Japan and South Korea – Memory, Modernity, Politics, Geopolitics – and Sport, The International Journal of the History of Sport, 2013, Р 30-32. [↑](#footnote-ref-126)
127. Lee J.W., Do the scale and scope of the event matter? The Asian Games and the relations between North and South Korea, Sport in Society, 2015. Р.373-375. [↑](#footnote-ref-127)
128. Menon, R. Asia in the 21st century. Power politics alive and well. //The National Interest, 2000. Spring, URL: http://findarticles.com/p/articles/mi\_m2751/is\_2000\_Spring/ai\_61299044/  (дата обращения 24.02.2020) [↑](#footnote-ref-128)
129. Kim, H.C. ANOC Gives Korea Olympic Boost// Korea Times, 2006. 6 April. [↑](#footnote-ref-129)
130. Новости. URL: <http://www.infokorea.ru/facts/relations/keson.php> (дата обращения 10.01.2020) [↑](#footnote-ref-130)
131. Kim B.C. Sport, politics and the new nation: Sport Policy in the Republic of Korea (1961 -1992). The Ohio State University. 2001, P. 274. [↑](#footnote-ref-131)
132. Jackson, S. J. and Haigh, S. Between and Beyond Politics: Sport and foreign policy in a globalizing world// Sport in Society, 2008. 11 (4), Р. 351-359. [↑](#footnote-ref-132)
133. Rowe, D. The worlds that are watching : media, politics, diplomacy, and the 2018 PyeongChang Winter Olympics.// Communication And Sport, 2019. 7(1), Р. 3-22. [↑](#footnote-ref-133)
134. #### 남북한 교류에서 스포츠의 도구적 유용성에 대한 /정기웅//A Review of the Role of Sport as an Instrument for the Negotiations between Two Koreas./Jung G. 2010, Р. – 276.

     [↑](#footnote-ref-134)
135. Там же. Р. 277 [↑](#footnote-ref-135)
136. 남북한 교류에서 스포츠의 도구적 유용성에 대한 /정기웅//A Review of the Role of Sport as an Instrument for the Negotiations between Two Koreas./Jung G. 2010, Р. – 276. [↑](#footnote-ref-136)
137. 남북체육교류의 ‘One Korea’ 전략 개발/유병열// Developing ‘One Korea’ Sports Exchange Program between South and North Korea. Yoo B. [2019, vol.17, no.4,51 Р. 131-142](https://www.kci.go.kr/kciportal/po/search/poSereArtiList.kci?sereId=SER000008984&volIsseId=VOL000116175). [↑](#footnote-ref-137)
138. 남북체육교류의 ‘One Korea’ 전략 개발/유병열// Developing ‘One Korea’ Sports Exchange Program between South and North Korea. Yoo B. [2019, vol.17, no.4,51 Р. 131-142](https://www.kci.go.kr/kciportal/po/search/poSereArtiList.kci?sereId=SER000008984&volIsseId=VOL000116175). [↑](#footnote-ref-138)
139. Боязнь одиночества: как Япония может помешать разрядке между Северной и Южной Кореей. Александр Бовдунов URL: <https://russian.rt.com/world/article/477155-ucheniya-ssha-korea-yaponiа>. (дата обращения 13.02.2020) [↑](#footnote-ref-139)
140. Ким Чен Ын заявил о намерении начать «новую историю объединения родины»// RT URL: [https://russian.rt.com/world/news/489115-kim-chen-yn-obyedinenie-rodiny. (дата](https://russian.rt.com/world/news/489115-kim-chen-yn-obyedinenie-rodiny.%20(дата) обращения 25.03.2020) [↑](#footnote-ref-140)
141. Ким Чен Ын заявил о намерении начать «новую историю объединения родины»// RT URL: <https://russian.rt.com/world/news/489115-kim-chen-yn-obyedinenie-rodiny.(дата> обращения 25.03.2020) [↑](#footnote-ref-141)
142. Встреча лидеров Южной и Северной Кореи в деревне Пханмунджом. URL: <https://www.rbc.ru/photoreport/27/04/2018/5ae2b43d9a79474ef908b244.(дата> обращения 25.03.2020) [↑](#footnote-ref-142)